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Ушел из жизни 
вице-президент Союза 
предприятий печатной 
индустрии (ГИПП), 
большой друг нашей 
газеты Александр 
Владимирович Оськин. 
Ему было 73 года.

Совсем недавно 
«Мир новостей» в 
праздничном номере, 
посвященном выходу 
1500-го номера изда-
ния, опубликовал по-
здравление, которое 
Александр Владими-
рович направил кол-
лективу газеты и всем 
нашим читателям. 
Большая человече-
ская теплота, постоян-
ная готовность прийти 
на помощь и высочай-
ший профессиона-
лизм - вот отличитель-
ные черты одного из 
самых авторитетных и 
квалифицированных 
специалистов совре-
менного медиарынка.

Александр Вла-
димирович прошел 
большой путь, за 
его плечами и ЦК 
ВЛКСМ, и должность 
первого секретаря 
посольства СССР в 
Польше, и работа на 
самых ответствен-
ных должностях во 
многих российских 
средствах массовой 
информации. Венцом 
его профессиональ-
ной карьеры стало са-
мое активное участие 
в решении проблем, 
стоящих перед всей 
отечественной жур-
налистикой. В 1995 
году он вошел в число 
создателей первого в 
стране отраслевого 
объединения - Ассо-
циации распростра-
нителей печатной 
продукции, став ее 
президентом. В 1998 
году он принимал 
участие в создании 
первого в России объ-

единения издателей - 
Гильдии издателей пе-
риодической печати 
- и также был избран 
ее президентом.

Его выступления 
в защиту интересов 
медийной отрасли 
в печати и на самом 
высоком уровне всег-
да были острыми, не 
оставлявшими со-
мнений в справед-
ливости сказанного. 
Александр Владими-
рович помогал гото-
вить законопроекты 
и госпрограммы, ко-
торые были направ-
лены на развитие 
печатных средств 
массовой информа-
ции, был членом и 
консультантом при 
комитетах Госдумы, 
отраслевых мини-
стерствах и ведом-
ствах. За свою жизнь 
он написал более 
десяти книг и опу-
бликовал несколько 
сотен статей по ак-
туальным пробле-
мам печатных СМИ 
в России и за грани-
цей. Развитие рынка 
печатных СМИ, обе-
спечение свободного 
доступа граждан к 
информации, инфор-
мационная безопас-
ность страны - эти 
общие для всех про-
блемы он переживал 
как свои собствен-
ные. 

Коллеги всегда 
высоко ценили Алек-
сандра Владимиро-
вича как человека, 
обладающего неис-
черпаемой энергией, 
глубокими профес-
сиональными знани-
ями и широким кру-
гозором, блестящего 
организатора, опыт-
ного руководителя, 
умеющего брать на 
себя ответственность 
и добиваться постав-
ленных целей.

Редакция газеты 
«Мир новостей» 
выражает глубо-
кие соболезнования 
коллегам, родным и 
близким Александра 
Владимировича.

В проекте федерального 
бюджета на 2023 год и 
плановый период 2024-
2025 годов, который 

внесен в Госдуму, творческая 
мысль чиновников родила до-
полнительную статью доходов - 
«Улучшение администрирования 
акцизов на табачную продукцию».

Размечтались, что в 2023 
году доходы по этой статье со-
ставят 100 млрд рублей и это 
увеличит общий объем посту-
плений от табачных акцизов 
почти до 751 млрд рублей. При-
личная, однако, сумма...

Наше государство любит по-
вышать акцизы на зелье - алко-
голь и табак, - эксплуатируя тем 
самым вредные зависимости на-
селения. Но ведь акциз - это шту-
ка обоюдоострая.

Пока его поднимают в преде-
лах разумного, он работает в 
плюс. Но стоит перейти невиди-
мую красную черту - и рынок 
отреагирует негативно. Товары 
окажутся слишком дорогими для 
массового покупателя, продажи 
рухнут, и бизнес уйдет в тень. 
Вместе с оборотом. А в тени нет 
ни акцизов, ни налогов...

Проект Минфина предусма-
тривает получение лицензий 
для производства, хранения и 
поставки табачной продукции. 
Производители будут обязаны 
регистрировать основное обо-
рудование для производства та-
бачных изделий и сырья. А учет 

объема производства и оборо-
та продукции должен произво-
диться с использованием госу-
дарственной информационной 
системы мониторинга. И как 
результат, непременно вырастут 
акцизы. Казалось бы, круто!

Но это если не знать, что ана-
логичная система контроля кон-
трафакта, знаменитая ЕГАИС, 
выстраивавшаяся в сфере произ-
водства и оборота алкоголя (соз-
давалась при кураторстве самой 
ФСБ!), в последнее время фик-
сирует странные вещи. Напри-
мер, официальные (!) продажи 
водки чуть ли не в полтора раза 
превышают официальное про-
изводство той же водки! То есть 
продавали водки через магазины 
гораздо больше, чем ее произво-
дили. Хороша система контроля!

Теневые индустрии как алкого-
ля, так и табака настолько мощ-

ные - и завязаны с официальным 
производством, - что, по мнению 
экспертов, всерьез ограничить их 
сегодня в РФ невозможно. И уж 
тем более не акцизами.

По утверждениям агентства 
Nielsen, к третьему кварталу 
2019 года доля теневого рынка 
достигла рекордных 15,6%. А с 
2021-го ставки акцизов скакну-
ли сразу на 20%! Сейчас мини-
мальный размер акцизов в пачке 
сигарет составляет 80 рублей, а 
единая минимальная цена на си-
гареты, установленная государ-
ством, - 112 рублей.

Но чиновников это ничему не 
научило. С повышением ставок 
акцизов легальные сигареты в 
РФ стали еще дороже - в 2-3 раза, 
чем на нелегальном рынке. И ка-
кой рынок при этом выберет по-
требитель?

Павел Максимов

После многострадальной 
перестройки в РФ даже 
гордились, что идеологи-
ей государство занимать-

ся не будет. 
«Мы сбросили эти оковы», 

- хвалились господа либералы. 
Но времена нынче другие. По-
надобились политруки. И, по 
словам источников, «близких к 
администрации президента», пер-
вый замруководителя этой ад-
министрации Сергей Кириенко 
дал поручение с начала октября 
направлять агитбригады в места 
организации боевой подготовки 
личного состава. В этих бригадах 
должны быть лектор общества 
«Знание», представитель «Боево-
го братства», федеральный депу-
тат и коллектив артистов. Стран-
ный, однако, набор.

Логично, пожалуй, лишь при-
сутствие «Боевого братства». Это 
общественная организация вете-
ранов локальных войн и военных 
конфликтов, люди там опытные 
и бывалые, способные рассказать 

мобилизованным, как вести себя 
в условиях боевых действий. А 
вот присутствие лектора сразу на-
помнило его знаменитого коллегу 
из фильма «Карнавальная ночь». 
Что такого важного сможет он 
сообщить уже взрослым людям, 
чего они не узнали из телевизора 
или интернета?

Федеральные депутаты, судя 
по слухам, должны в составе 
агитбригад объяснять тем, кто 
идет на фронт, почему важно 
происходящее, и обещать - госу-
дарство их не забудет. Например, 
один из начальников фракции ЕР 
в Госдуме встретился с мобилизо-
ванными из Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области и, по 
сообщению пресс-службы фрак-
ции, «проверил выполнение рас-
порядка дня, побывал на такти-
ческих занятиях, ознакомился с 
бытом и условиями проживания 
мобилизованных, обеспеченно-
стью всеми видами довольствия».

Туфта, однако! Вообще-то 
это прямые обязанности офи-

церов, отвечающих за подго-
товку личного состава. Или они 
не справляются?

Что же касается участия ар-
тистов, то эта практика широко 
использовалась в годы Великой 
Отечественной. Тогда они назы-
вались фронтовыми бригадами, 
но состояли только из артистов. 
Ни лекторов, ни депутатов тогда 
бойцам не требовалось. Идеоло-
гические установки и патриоти-
ческие ценности в Советском 
Союзе усваивались с детства. 

Сейчас идеологическую ра-
боту с мобилизованными и 
новобранцами приходится на-
чинать практически с нуля. Да 
и вовсе не факт, что нынешние 
новоявленные политруки сами 
понимают цели и задачи сегод-
няшней России.

Поэтому есть большие сомне-
ния, что эта затея принесет хоть 
какую-то пользу. Хотя деньги на 
нее наверняка выделены и обя-
зательно будут потрачены.

Лаврентий Павлов

Агитбригады - стратегический резерв

ЦИФРА НОМЕРА

- на такую сумму российский Минфин погасил долг компании «Роснано» 
по облигациям с госгарантией. То есть обязательства компании перед 
кредиторами были исполнены в полном объеме за счет средств бюджета. 
Речь идет о бумагах шестой серии, которые были размещены в 2015 году со 
сроком погашения 13 октября 2022 года. Обязательства были исполнены в 
полном объеме. Эксперты отмечают, что государству следует привлечь к от-
ветственности за эти долги бывшего главу Роснано Чубайса. 

9млрд 
рублей

Дело табак!
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И первым шагом в этом 
направлении должно стать 
установление, если хоти-
те, финансовой диктатуры. 
Сегодня мы предоставляем 
возможность высказаться на 
эту тему Михаилу Делягину 
и одному из его оппонентов 
Никите Кричевскому.

Финансовых 
спекулянтов к ответу!
Михаил ДЕЛЯГИН, 
российский государ-
ственный деятель, 
экономист, поли-
тик и публицист, 
заместитель 
председателя 
Комитета Госу-
дарственной думы 
ФС РФ по экономи-
ческой политике:

- Сейчас Россия напо-
минает человека с разорван-
ными артериями: капитал 
буквально хлещет из нее, не 
находя себе применения. Это 
не экспансия производитель-
ного капитала, а бегство фи-
нансовых спекулянтов, осо-
бенно в виде вывоза золота 
и криптовалюты. Я убежден: 
чтобы иметь хотя бы теоре-
тическую возможность раз-
вития, государству нужно 
жестко ограничивать вывод 
спекулятивных капиталов из 
страны. Иначе развиваться 
будет просто не на что!

К этой мере прибегли в 
кризис 1997-1999 годов две 
страны - как самая либераль-
ная, так и самая авторитарная 
из неразвитых экономик того 
времени - Чили и Малайзия. 
Тогда им удалось избежать 
разрушительной девальвации.

Однако ограничение дви-
жения спекулятивных 

капиталов - лишь 
элемент решения 
главной задачи 
- их отделения 
от производя-
щей экономи-
ки. Это условие 

выполняли все 
крупные разви-

тые страны, правда, 
каждая по-своему.

США институциональ-
но отделили занимающиеся 
финансовыми спекуляциями 
банки от банков, работающих 
с остальной, производящей 
экономикой. Введенное в 1932 
году Рузвельтом разделение 
на инвестиционные и коммер-
ческие банки было отменено 
только в 1999 году Клинтоном. 
Япония жестко регламентиро-
вала структуру активов бан-
ков: на каждую иену, направ-
ленную на спекулятивные 
рынки, они должны были вло-
жить в несколько раз больше 
в кредиты реальному сектору, 
населению, а также в неспеку-
лятивные ценные бумаги. Это 
ограничение, представляюще-
еся сегодня не только наибо-
лее элегантным, но и самым 
эффективным, было отмене-
но лишь в 2000 году. В Китае с 

его одержимостью развитием 
прямые ограничения сохраня-
ются и по сей день.

Ограничение финансовых 
спекуляций, несмотря на не-
избежное несовершенство 
контроля, позволяет массово 
инвестировать в развитие, не 
опасаясь обрушения валютно-
го рынка и инфляции. Поэто-
му оно жизненно необходимо! 
Успешный не только хозяй-
ственный, но и социальный 
прогресс без этого представля-
ется попросту невозможным.

Не исключено, что именно 
поэтому либералы, до сих пор 
почти полностью определяю-
щие социально-экономиче-
скую политику России, не по-
зволяют всерьез обсуждать 
меры ограничения финансо-
вых спекуляций.

«Экономика казино» - 
дорога в пропасть
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических наук, 
публицист:

- Я абсолютно убежден, 
что категорическое ограни-
чение финансовых спекуля-
ций и обеспечение дешевого 
массового кредита в создан-
ной Чубайсом, Гайдаром, На-
биуллиной, Ясиным, Кудри-

ным и Силуановым 
«экономике кази-
но» решительно 
невозможно!

Потому что 
это будет дру-
гая экономи-
ческая модель, 
именно мобили-
зационная. В кон-
це 1980-х Маргарет 
Тэтчер создала как раз 
«экономику казино», чуть ли 
не силком втянув миллионы 
британцев в пучину финансо-
вых спекуляций в ущерб соз-
данию новых рабочих мест 
и развитию реального сек-
тора. Итог известен - отстав-
ка и экономический кризис 
1990-х, из которого британ-
ский лев так и не выполз. Од-
нако в России «просвещенная 
либеральная элита» живет 
в плену ложного мифа об 
успешности Тэтчер на посту 
премьера. Не только живет, 
но и пользуется ошибочны-
ми рецептами, однажды при-
ведшими к трагедии.

 Почему они не хотят? По-
тому что у нас много центров 
принятия решений, но при 
этом система заточена на од-
ного человека. Ему доносят 
и свою, и не свою точку зре-
ния. Прав оказывается тот, 

кто может более доходчиво 
объяснить свою позицию, 
пользуясь прошлыми дости-
жениями и успехами. Если 
Набиуллина внятно объясня-
ет, так тому и быть. Потому 
что первые лица верят ей, за 
ней есть достижения, успехи 
и мнение определенной части 
научного сообщества. А на 
мой взгляд, Набиуллина была 
очень хороша несколько лет 

назад. Сейчас ситуация 
изменилась, надо 

привлекать новых 
людей. Но кого 
назначать управ-
лять экономи-
ческим блоком? 
На мой взгляд, 

ни у Глазьева, ни 
у Хазина, имена 

которых кто-то стал 
называть, нет ни одного 

шанса. Такой блок должен 
возглавить именно чиновник.

У Рейгана было четыре со-
ветника по экономике. Каж-
дый в своей отрасли. И все 
равно до конца 1982 года Аме-
рика была в экономическом 
провале. Только в четвертом 
квартале 1983-го забрезжил 
рассвет. А с 1984 года эконо-
мический рост - по семь про-
центов в год. Рейган доверился 
профессионалам, специали-
стам. Доверился - и выиграл. 
Они сделали свое дело…

Сейчас важно, чтобы пре-
зидент слушал генераль-
ного прокурора Краснова. 
Предельно жесткого, но ис-
креннего. И не слушал зако-
ренелых бюрократов. Если 
человек устал и измучен не 
только нарзаном, отпусти его 
с миром и найми других…

Андрей Князев

Как известно, сегодня в 
России сотни миллиарде-
ров, а на другой чаше весов 
- 20 млн бедных. В мирное 
время народ терпел эту 
людоедскую практику 
обогащения кучки дель-
цов за счет всей стра-
ны, но сейчас, когда на 
Россию навалился с 
санкциями весь рех-
нувшийся Запад, об-
щество стало недобро 
поглядывать в сторону 
олигархов и нуворишей. 

Ведь что получается: наши 
ребята идут на фронт и от-
дают свои жизни за Родину, 
народ активно приобретает 
для бойцов бронежилеты, 
геликоптеры и средства ноч-
ного видения, бабушки вяжут 
теплые носки и несут послед-
ние рубли в фонды помощи 
армии. Так в России было ве-
ками: когда страна воевала, 
люди отдавали последнее, 
чтобы помочь своим защит-
никам. А где же наша элита, 
прости господи, лучшие, изви-
ните, представители общества 
со своими наворованными 
миллиардами? Эти люди де-
лают все возможное для того, 
чтобы спасти свои огромные 
активы на Западе, и, по сути, 
предают собственный народ.

Вот один из главных персо-
нажей этой драмы - небезыз-
вестный Роман Абрамович. 

Он вроде как с легкостью 
балерины фланирует между 
РФ, Западом и Украиной, 
пытаясь всех к чему-нибудь 
склонить. Недавно он, как со-
общает РБК, направил около 
10 млн долларов на обмен 
военнопленными и, по сути, 
выкупил Медведчука, вернув 
на Украину британских на-
емников-снайперов, убивав-
ших бойцов наших союзных 
армий, и которые, вполне 
возможно, снова вернутся на 
фронт и продолжат свое чер-
ное дело… 

Чтобы легитимизировать-
ся в Великобритании, этот 
персонаж в 2003 г. купил 
футбольный клуб «Челси». 

Но сейчас вынужден клуб 
продать. «Я поручил своей 
команде создать благотвори-
тельный фонд, которому бу-
дет перечислен весь чистый 
доход от продажи. Фонд бу-
дет создан в интересах всех 
пострадавших на Украине», 
- льет слезы Абрамович. 
Благотворительность - дело 
хорошее, только почему-то 
не слышно, чтобы Абрамо-
вич и ему подобные столь 
же трогательно заботились о 
пострадавших в России. Или, 
может, мы об этом не знаем?!

Двое других господ, начи-
навших свой миллиардный 
бизнес все с тех же мошенни-
ческих схем с бюджетом, на-

правили на помощь Украине 
150 млн евро - стоимость со-
держания армейской штур-
мовой бригады. Другой - не 
менее известный - демонстра-
тивно отказался отвечать на 
письма с просьбой оказать 
помощь формирующимся до-
бровольческим российским 
частям. По откликам из ре-
гионов, мобилизованным не 
хватает броников, разгрузни-
ков и т. д. Кто поможет иду-
щим на фронт?!

Еще один миллиардер - вла-
делец ведущего мирового про-
изводителя удобрений «Евро-
хим» и крупнейшей угольной 
компании СУЭК Андрей 
Мельниченко - тоже мамой 

клянется, что «никогда не 
имел отношения к политике» 
и основания для включения 
его в санкционный список ЕС 
полностью выдуманы, абсур-
дны и бессмысленны. Дескать, 
«СУЭК и «Еврохим» - полно-
стью частные компании и не 
связаны с государством». Как 
будто в нашей постсоветской 
действительности, пронизан-
ной коррупцией и правовым 
беспределом, можно было ре-
ализовать серьезный проект 
без участия чиновников само-
го высокого ранга. 

ТАСС сообщил о том, что 
небезызвестный господин 
Михаил Фридман намерен 
безвозмездно передать Ки-
еву акции «Альфа-банка 
Украина». То есть деньги, за-
работанные на продаже рос-
сийских природных ресурсов, 
г-н Фридман с партнерами 
передаст Украине, купив себе 
право жить в Европе и рас-
поряжаться наворованным у 
российских граждан.

Можно и дальше описы-
вать телодвижения этих, 
пардон, миллиардеров, ста-
рающихся сегодня дистанци-
роваться от Кремля, присяг-
нуть Западу и откупиться от 
санкций. Рентабельна ли эта 
зажравшаяся публика для се-
годняшней России? Не пора 
ли ее обнулить?!

Григорий Алексеев
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ДЛЯ ПОБЕДЫ РОССИИ НУЖНА 
МОБИЛИЗАЦИОННАЯ ЭКОНОМИКА

ПЯТАЯ КОЛОННА 
МИЛЛИАРДЕРОВ

Журнал Forbes сообщил, что к девятому месяцу СВО 
представители крупного украинского бизнеса пожертво-
вали на помощь своему государству миллиард долларов. 
При этом Forbes ничего не пишет о поддержке РФ рос-
сийскими доморощенными олигархами. Возможно, это 
происки западной пропаганды, чтобы напакостить имид-
жу крупного российского бизнеса?

В прошлом номере «МН» эксперты активно обсуждали перспективы развития 
нашей страны и пришли к выводу, что вслед за частичной военной мобилизаци-
ей в России необходимо провести мобилизацию экономики.

С. САНДУРСКАЯ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»

СОЦСЕТИ
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Еженедельное использова-
ние чистящей и дезинфи-

цирующей бытовой химии 
в течение 20 лет оказывает 

на здоровье такой же эф-
фект, как выкуривание в 

течение 10-20 лет по пачке 
сигарет в день.

Как пишет издание фонда 
Кеннеди The Defender, средства 
бытовой химии воздействуют 
на мембраны, выстилающие 
легкие, и со временем повреж-
дают пути доставки кислорода. 
Процесс этот медленный, люди 
почти не замечают ухудшения 
своего здоровья, списывая не-
домогание на другие болезни 
или возраст. А медики говорят 
о возникновении хронической 
обструктивной болезни легких. 
На это указывают многолетние 
исследования ученых из Берген-
ского университета в Норвегии.

Бытовая химия, которую ре-
клама навязывает как самый 
удобный и безопасный путь из-
бавления от грязи, заполняет 
полки супермаркетов. Домаш-
ние хозяйки активно исполь-
зуют ее на кухне и при уборке 
помещений. И мало кто отдает 
себе отчет в том, что эти аромат-
ные жидкости разрушают лег-
кие, вызывают приступы астмы, 
повреждают нервную систему. 
В первую очередь они опасны 
для женщин, чаще всего веду-
щих домашнее хозяйство. Как 
утверждают ученые, бытовая 
химия может привести к выки-
дышам и сбоям менструального 
цикла. Самыми опасными счита-
ются средства для чистки туале-
та и сливов на кухне и в ванной. 
В этой продукции применяют 
чрезвычайно активные химика-
ты, воздействие которых на че-
ловека еще до конца не изучено.

Яды бытовой химии поража-
ют целые семьи. И это неудиви-
тельно: при уборке вы вдыхаете 
мелкие частицы компонентов 
чистящих средств, предназна-
ченных для чистки пола. При-

чем использование такой химии 
далеко не всегда обязательно. 
«Салфетки из микрофибры и 
воды более чем достаточно для 
обычной уборки», - говорит 
участник норвежского исследо-
вания профессор Сесили Сванес.

В США домашние чистящие 
средства стали одной из главных 
причин регулярных вызовов спе-
циалистов из центров по борьбе с 
ядами. Эти центры были созданы 
из-за широкого распростране-
ния в стране опасной химической 
продукции. Многие химические 
товары распространяют летучие 
органические соединения, состо-
ящие из множества компонентов. 
Оказавшись в воздухе, они всту-
пают в реакцию с окисями азота, 
подвергаются тепловому воз-
действию и трансформируются в 
озон. А на солнечном свете пре-
вращаются в сверхмелкие части-
цы. Самые распространенные ле-
тучие органические соединения 
- это ароматизаторы, придающие 
бытовой химии запахи лимона и 
хвои. Надышавшиеся таких аро-
матов люди первым делом ощу-
щают головную боль.

Ученые предупреждают, что, 
например, хлорсодержащий от-
беливатель вступает в реакцию 
с аммиаком, при этом образуют-
ся токсичные соединения хлора 
и аммиака - хлорамины, их пары 
могут накапливаться в воздухе 
помещений. Хлорамин исполь-
зуется для дезинфекции поверх-
ностей, при уборке лечебных и 
детских учреждений. Он взаи-
модействует с органическими 
веществами в воде, после чего 
появляется еще один побочный 
продукт - тригалометаны, кото-
рые, возможно, вызывают рак. 
Хотя хлорамин применяется 
многие годы, его влияние на здо-
ровье человека еще толком не 
изучено, хотя предполагаемый 
список наносимого им вреда вы-
глядит угрожающим.

Аммиак широко использует-
ся в средствах для мытья окон. 
Главное, чтобы при этом он не 
встретился с хлором. Хлорный 
отбеливатель также вступает в 
реакцию с продуктами, содержа-
щими кислоты, например с теми, 
которые используются для мы-
тья посуды. Реакция их с хлором 
порождает токсичный газ.

Эксперты считают, что в бы-
товой химии нет совершенно 
безопасных изделий, и поэтому 
советуют пользоваться такими 
безвредными, но не менее эф-
фективными средствами, как 
пищевая сода, белый уксус, ли-
мон, перекись водорода. Напри-
мер, для очистки сливов и уда-
ления засоров рекомендуется 
всыпать полчашки или чашку 
соды и влить столько же уксуса, 
закрыть слив и подождать 15 ми-
нут. Если после его открытия по-
явятся пузыри, значит, средство 
сработало и можно залить кипя-
ток. Издавна стекла окон мыли 
смесью воды и белого уксуса, 
что гораздо безопаснее, чем при-
менение новейших химических 
очистителей. Уксус еще и хоро-
шо дезинфицирует. Смесь лимон-
ного сока, пищевой соды, уксуса 
с водой отлично очищает кухню 
и ванную комнату. Современный 
человек не задумывается о том, 
что относительно недавно люди 
в домашнем хозяйстве вполне 
обходились без химии. В лучшем 
случае у них под рукой были про-
стейшее хозяйственное мыло и 
пищевая сода.

Финансируемый тремя 
ведущими компани-
ями ВПК США Атлан-
тический совет, счи-
тающийся мозговым 

центром НАТО и адми-
нистрации Байдена, 

взялся за претворение 
своей новой идеи - 

создания украинского 
Израиля. 

Как пишет в Gray Zone 
Александр Рубинштейн, 
Атлантический совет пред-
ложил, чтобы гипервоени-
зированная Украина взяла 
за образец в своем государ-
ственном строительстве 
Израиль. Этот проект был 
представлен бывшим по-
слом США в Израиле Дани-
элем Шапиро, чрезвычай-
но активным политиком, 
демонстрирующим маниа-
кальную ненависть к России.

Зеленский неоднократно 
обсуждал этот план с аме-
риканскими эмиссарами на 
Украине и в вашингтонских 
кабинетах. Спустя 40 дней 

после начала специальной 
операции он заявил, что 
Украина никогда не уподо-
бится Швейцарии. «У нас 
будет свое лицо, похожее 
на Израиль», - изрек он. Рас-
толковывая, как он это себе 
представляет, киевский дик-
татор сказал, что предста-
вители вооруженных сил и 
национальной гвардии будут 
присутствовать во всех уч-
реждениях, в супермаркетах, 
кинотеатрах, везде располо-
жатся люди с оружием. Та-
кой представляется Зелен-
скому нацистская Украина 
на ближайшие 10 лет.

Атлантический совет опу-
бликовал дорожную кар-
ту по трансформированию 
Украины в «большой Изра-
иль», автор этого документа 
тот же Шапиро. Он пишет, 
что Украина превратится в 
насыщенный оружием «ба-
стион НАТО», «украинская 
национальная идентичность 
будет определяться способ-

ностью проецировать силу 
США против России». При 
этом Украина будет нахо-
диться, как и Израиль, за 
рамками Североатлантиче-
ского альянса.

В «украинском проекте» 
Атлантического совета го-
ворится о необходимости 
адаптировать мышление 
украинцев таким же обра-
зом, как это произошло в 
Израиле, и нацелить его на 
противостояние «хрониче-
ским угрозам безопасно-
сти». Киеву советуют обе-
спечить доминирование в 
обществе разведслужб. Как 
и в Израиле, нужно задей-
ствовать все население, «ко-
торое должно осознать от-
ветственность в следовании 
протоколам безопасности и 
вносить свой вклад в общее 
дело». Широкая мобилиза-
ция украинского общества 
в коллективную оборону 
должна присутствовать 
почти в каждом аспекте 

гражданской жизни. Зелен-
ский с этим полностью со-
гласен и говорит о будущей 
Украине как о «людях с 
оружием».

Правда, как напоминает 
Рубинштейн, американские 
налогоплательщики субси-
дируют военную мощь Из-
раиля, она выражается в не 
считанных миллиардах дол-
ларов. Это позволило соз-
дать в этой стране ведущий 
мировой центр по техноло-
гиям наблюдения и разведки. 
В 2022 году Америка выде-
лила на военную поддержку 
Израиля около 4 миллиар-
дов. Можно представить, что 
в случае с таким большим 
воровским государством, как 
Украина, США будут вынуж-
дены тратить ежегодно де-
сятки миллиардов долларов, 
часть из которых уйдет на 
обеспечение красивой жиз-
ни семей разнокалиберных 
украинских начальников на 
Лазурном Берегу Франции.

Атлантический совет пла-
нирует превратить Украину 
в главного в мире потреби-
теля американского оружия. 
Он же провернул сложную 
комбинацию по втягиванию 
семейства Байденов в укра-
инскую ловушку, стал ини-
циатором установления при-
быльных связей Байденов 
с коррумпированной укра-
инской газовой компанией 
«Буризма». Американский 
исследователь закулисных 
политических махинаций 
Макс Блюменталь пишет, 
что Атлантический совет от-
мывал деньги, поступавшие 
от «Буризмы» и других укра-
инских компаний, членам 
внутреннего круга Байдена. 
Сыну президента Хантеру 
Байдену «Буризма» заплати-
ла 850 тысяч долларов.

Администрация Байдена 
и Демократическая партия 
США покорно согласились 
финансировать создание 
украинского Израиля, а 
Украина расплачивается за 
оказываемые ей «услуги» 
жизнями своих солдат.

Проект украинского Израиля

Бытовая химия смертельно опасна
ВАЖНО ЗНАТЬ

Елена Смирнова, ведущий эксперт 
экологического бюро: 
- На правильной бытовой химии стоит добро-
вольная маркировка по ГОСТу Р 32478-2013. 
Ищите на этикетке назначение средства и 
состав: там должны быть указаны проценты 
содержания всех компонентов, меры предо-
сторожности, способ применения и дозировка 
средства. Если производители не конкретизи-
руют химические вещества в составе и не ука-
зывают способ применения, от таких средств 
нужно однозначно отказываться.
Российские ученые разработали правила 
техники безопасности при использовании бы-
товой химии дома. Настоятельно рекомендуем 
следовать этим советам.

 Работать со средствами бытовой химии 
обязательно в резиновых перчатках. Химиче-
ские вещества впитываются кожей и нака-
пливаются в организме, оказывая токсичное 
действие. Хлорсодержащие средства раздра-
жают кожу и способны вызывать дерматиты. 
Кислотные и щелочные средства разрушают 
кожные покровы.

 Необходима защита органов дыхания (респи-
ратор, медицинская маска) при засыпке в сти-
ральную машину стиральных порошков, а также 
при работе с хлорсодержащими составами.

 Нужна защита глаз при работе с кислотными 
или щелочными средствами, с дезинфицирую-
щими составами и другими хлорсодержащими 
препаратами.

 Нельзя смешивать различные средства бы-
товой химии. В результате их взаимодействия 
могут образовываться вещества, опасные для 
вашего здоровья. Если вам не понравилось 
моющее действие одного средства и вы хотите 
применить другое, сначала тщательно смойте 
первое средство.

 После генеральной уборки квартиры с ис-
пользованием различных средств бытовой 
химии необходимо тщательно вымыть руки и 
проветрить помещение.

 После работы нужно тщательно закрыть 
средства бытовой химии и убрать их в место 
хранения, недоступное для детей.
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В России уже не пер-
вый год ломают голову 

над тем, как миними-
зировать гибель людей 

из-за неправильной 
эксплуатации внутри-

домового и внутри-
квартирного газового 

оборудования, а также 
усилить ответствен-
ность организаций, 

осуществляющих кон-
троль над ним. Но смо-

гут ли предлагаемые 
сегодня инициативы 

снизить число взрывов 
газа в домах?

В России из 2,2 млн мно-
гоквартирных домов 600 
тыс. газифицированы. По 
данным из открытых ис-
точников на 1 сентября 2022 
года, с 2019 года неправиль-
ная эксплуатация газовых 
приборов привела к 62 про-
исшествиям, в которых 71 
человек погиб, а 139 полу-
чили травмы.

Взрывная 
проблема

Можно сказать, что, по-
сле того как в 2003 году с 
Ростехнадзора был снят груз 
советского наследия в части 
надзора за сегментом жилья 
и служба, как того и требова-
ли ее цели и задачи, занялась 
исключительно регулирова-
нием вопросов промышлен-
ной безопасности, в газовом 
хозяйстве жилого сектора 
все пошло наперекосяк. 
Если в СССР в каждом му-
ниципальном районе были 
по 1-2 инспектора, которые 
следили за безопасностью не 
только на предприятиях, но 
и в домах, то после 2003 года 
и сокращения сотрудников 
ведомства Ростехнадзор кро-
ме своих основных функций 
стал заниматься только обу-
чением и аттестацией специ-
алистов, контролирующих 
системы газоснабжения жи-
лых зданий.

Дальше - больше. В 2005 
году отменили требование 
о наличии строительных 

лицензий для компаний, 
обслуживающих бытовое 
газовое оборудование. Вдо-
бавок ко всему в 2017 году 
было отменено лицензиро-
вание специализированных 
компаний, проверяющих 
работоспособность венти-
ляционных систем в домах.

Где тонко, там и рвется. 
Где нет контроля над эксплу-
атацией газового оборудо-
вания, где он проводится ха-
латно или ради галочки, где 
есть грубые нарушения воз-
духообмена и изношенные 
газовые колонки и плиты, 
там и случаются трагедии. 
Глядя на статистику, трудно 
забыть страшное ЧП в Маг-
нитогорске. 31 декабря 2018 
года в 10-этажном доме в 
результате взрыва из-за не-
исправной газовой плиты 
обрушился целый подъезд 
и погибли 39 человек…

Безопасности 
много не бывает

Несмотря на проблему, 
ставшую уже бородатой, ре-
шить ее пока не удается, хотя у 
чиновников и депутатов всег-
да есть масса предложений по 
животрепещущей теме.

Госдума регулярно высту-
пает за ужесточение контро-
ля над плановыми провер-
ками газового оборудования 
и настаивает на установке 
во всех газифицированных 
квартирах сигнализаторов 
утечки газа, включив в тари-

фы по оплате услуг ЖКХ их 
стоимость, установку, обслу-
живание и поверку приборов. 
К стоимости газа в платеж-
ках, уверяют депутаты, это 
добавит 1%, а вместе с обслу-
живанием и поверкой - до 5%.

Специалисты тут же по-
считали, во сколько реаль-
но обойдутся газоанализа-
торы для народа.

- Прибор стоит 1,5 тыся-
чи рублей, комплект с кла-
паном - 2 тысячи. Установка 
- 600-800 рублей, - рассказал 
«МН» руководитель Гильдии 

инженеров газового обору-
дования (ГИГО) Станислав 
Митюшин. - Если учесть, 
что в среднем за газ человек 
по нормативу платит в ме-
сяц 200-250 рублей, то плата 
за газ вырастет не на 5 про-
центов, а в разы. Но это еще 
полбеды. Сам по себе быто-
вой газ не пахнет, поэтому 
на станциях подготовки газа 
перед подачей в городские 

и поселковые сети произ-
водится очистка и добавле-
ние специальной присадки 
- одоранта. Количество до-
бавляемого одоранта регла-
ментировано, чтобы любой 
человек при наличии утечки 
газа мог ощутить неприят-
ный запах и вызвать специ-
алистов. На сегодняшний мо-
мент независимого контроля 
(в том числе приборного) за 
этим процессом нет.

Еще в Госдуме предлага-
ют субсидировать замену 
неисправного газового обо-
рудования для малоимущих 
граждан. Идея отличная. 
Одна беда - она уже лет 
пять никак не может вы-
литься в реальный закон.

А вот в Совете Федера-
ции уже не первый год на-
стаивают на введении от-
ветственности для россиян, 
которые отказываются пу-
скать в квартиры слесарей-
газовщиков и сотрудников 
аварийно-диспетчерской 
службы газораспредели-
тельной организации. Впро-
чем, пока безуспешно.

Наказание - 
не выход

На днях стало известно 
еще об одной инициативе. 
Свой законопроект на тему 
газовой безопасности на-
правил в правительство се-
натор Андрей Кутепов. В 
этом документе говорится 
о введении лицензирования 

компаний, занимающихся 
ремонтом и проверкой газо-
вого оборудования в домах, 
о повышении ответствен-
ности лиц, отвечающих за 
работу газовых систем, ды-
мовых и вентиляционных 
каналов, а также о необхо-
димости ввести штрафы для 
граждан, которые самоволь-
но устанавливают или меня-
ют газовое оборудование в 
квартире и не информируют 
об этом ресурсоснабжаю-
щую организацию.

Как видим, все законода-
тельные проекты сводятся 
к попыткам переложить от-
ветственность на поставщи-
ка газа, на потребителя и на 
закрепленного за домом ис-
полнителя. Но поможет ли 
это сократить число аварий?

По словам Станислава 
Митюшина, основная про-
блема в том, что у чиновни-
ков и депутатов нет диалога 
с профессиональным сооб-
ществом:

- Все инициативы исхо-
дят от людей, которые не 
являются инженерами и 
специалистами в отрасли. 
Выработка единого систем-
ного подхода коллегиально 
и при участии специалистов 
является ключевым реше-
нием вопросов повышения 
безопасности. Между тем 
мы, как никто, понимаем, 
какие шаги сделать, чтобы 
без особых затрат со сторо-
ны государства сократить 
число трагедий, связанных 
со взрывами газа в домах. 
На первом этапе было бы 
достаточно принять ряд 
нормативных актов, каса-
ющихся норм подачи одо-
рированного газа, а также 
провести аттестацию спе-
циалистов, которые ходят 
по квартирам, и обязать их 
вносить данные проверок в 
базу ГИС ЖКХ для монито-
ринга ситуации. Кроме того, 
нужно вести разъяснитель-
ную работу с населением, 
рассказывая и наглядно по-
казывая, что можно, а чего 
нельзя делать, если в твоей 
квартире есть газовое обо-
рудование.

Елена Хакимова

ГАЗОВЩИК НА ПОРОГЕ
При проверке газового оборудования специалист дол-

жен провести в квартире минимум 20 минут и проверить 
тягу в дымоходах и вентканалах, обследовать на утечку 
газа каждое соединение газопровода, все трубы, выклю-
ченные конфорки, а при обнаружении утечки устранить ее. 
В идеале слесарь должен использовать для проверки спе-
циальный прибор, но часто применяет дедовский способ 
- намазывает трубы мыльной эмульсией. Если ее непра-
вильно приготовить, не все утечки будут обнаружены.

По нормативам с проверкой в каждую квартиру должны 
приходить раз в год.

ГАЗОВАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ ВАШЕГО ДОМА: 
БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?

Не попавшие в торго-
вые сети по разным 

причинам продукты бу-
дут раздавать бедным. 

Так решили аграрии 
России.

Социальный проект «Аг-
рофудшеринг: с грядки на 
стол» поддержали и заяви-
ли о своем участии в нем 
уже девять регионов Рос-
сии. В проект раздачи бес-
платной еды нуждающимся 
вошли Москва и Подмоско-
вье, Вологодская, Тульская, 
Костромская, Липецкая, 
Свердловская, Рязанская и 
Ростовская области.

Волонтеры банка еды 
«Русь» будут собирать, сор-
тировать, фасовать по на-
борам овощи и фрукты, 
которые остались невос-
требованными у сельхоз-
производителей. Нужда-
ющиеся семьи, которые 
стоят на учете в банках еды 
регионов - участников агро-
фудшеринга, получат запас 
таких продуктов бесплатно.

Речь идет не о просрочке. 
Некоторые овощи и фрук-
ты не попадают на прилавки 
торговых сетей из-за свое-

го «некондиционного вида» 
и несоответствия каким-то 
стандартам. Другие про-
дукты не могут попасть в 
магазины шаговой доступ-
ности из-за проблем с ло-
гистикой или из-за сезон-
ного падения спроса. Меж 
тем кому-то свежие овощи 
и фрукты очень нужны, но 
денег на их покупку не хва-
тает. В частности, помощь 
с продуктами собираются 
оказывать семьям мобили-
зованных, многодетным, 
пенсионерам.

По информации незави-
симого исследования Цен-
тра развития потребитель-
ского рынка бизнес-школы 
«Сколково», в России сель-
хозпредприятия при вы-
ращивании и сборе теряют 
до 30% продовольствия в 
растениеводстве, а в живот-
новодстве этот показатель 
достигает 50%. Основные 
причины потерь - нехват-
ка высокотехнологичного 
оборудования и логистиче-
ские трудности. Часть про-
дукции списывается сразу 

после сбора, поскольку не 
того размера или вида, что 
требуют торговые сети. На 
востребованность товара 
влияют также каналы сбы-
та, накрутки посредников 
и нестабильность покупа-
тельского спроса. «Некра-
сивые» овощи и фрукты 
фермеры часто вынуждены 
отправлять гнить на свал-
ки, хотя их можно просто 
раздать всем желающим. 
Именно это сейчас и соби-
раются делать волонтеры.

Яна Полянская

ПРОДУКТЫ НАЧНУТ РАЗДАВАТЬ БЕСПЛАТНО
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С начала 2022 года Центро-
банк РФ выявил порядка 1,5 
тысячи финансовых пирамид. 
Это почти в 6,5 раза больше, 
чем годом ранее. За год «пира-
мидчики» вытягивают из кар-
манов россиян порядка 10 млрд 
рублей.

«Полторы тысячи компа-
ний с признаками финансо-
вых пирамид - просто ошело-
мительная цифра, - говорит 
управляющий Федеральным 
общественно-государствен-
ным фондом по защите прав 
вкладчиков и акционеров Ма-
рат Сафиулин. - Мы фиксиру-
ем, что в этом году будет 200 
процентов роста пирамид».

Без лоха и жизнь плоха
Сегодня подавляющее 

большинство мошенников 
перешли в цифровой формат, 
и хорошо знакомое нам слово 
«пирамида» теперь заменило 
заморское понятие «хайп». Что 
же это за диковинка такая?

Аббревиатура HYIP (High 
Yield Investment Program) пе-
реводится как «высокодоход-
ный инвестиционный проект». 
Изначально этот термин так 
и понимали, однако в послед-
ние годы за хайпами прочно 
укрепилось звание мошенни-
ческих проектов. И действи-
тельно 98% инвестиционных 
программ в интернете - финан-
совые пирамиды, в которых 
выплачиваются баснословные 
проценты за счет свежих по-
ступлений от вновь зареги-
стрировавшихся участников. 
Как только приток новых 
средств начинает ослабевать 
или, наоборот, достигает мак-
симальных результатов, вы-
платы прекращаются и хайп-
проект закрывается. 

У хайп-проектов небольшой 
срок деятельности. Например, 
крупные отечественные пира-
миды Finiko и «Кешбери» про-
работали от 1 до 2 лет. Мелкие 
закрываются через несколько 
месяцев. Самый заметный «ге-
рой» этого «романа», конечно, 

Finiko. После 
обрушения пи-
рамиды суд оце-
нил ущерб от ее 
деятельности в 
3 миллиарда ру-
блей. Это деньги 
обычных вклад-
чиков: одни вло-
жили в проект 
свободный капи-
тал, вторые ради 
инвестирования 
продали машину, 
а третьи рискнули 
кредитными день-
гами.

Вы должны по-
нимать: получить прибыль на 
хайпе, если повезет, можно, а 
зарабатывать постоянно - вряд 
ли. Средняя доходность хайп-
проекта составляет 6-40% в 
месяц или 72-480% в год. Если 
вложить небольшую сумму, 
например $100, заработок со-
ставит от $6 до $40 в месяц. 
Чтобы получать ежемесяч-

ные выплаты в размере, 
например, 30 000 рублей, при-
дется вложить от 75 000 до 
750 000 рублей. Это немалень-
кие деньги, которые вкладчик 
рискует потерять в любой день. 

Мелочь толстопузая
Мы с вами говорили о се-

рьезных людях, готовых про-

дать последнюю рубаху ради 
глупой и недостижимой мечты 
получать 10% в день. Это, как 
говорится, к психиатру. Но ап-
петиты жуликов гораздо шире, 
они активно вовлекают в свои 
сети и не таких больших энту-
зиастов, которых, конечно, го-
раздо больше. 

В последнее время в интер-
нете появилось просто огром-
ное количество сайтов, кото-
рые предлагают гражданам 
некое развлечение, на котором 
- о радость! - можно заработать. 

Они, например,  гаран-
тируют заработок, если 
игрок в сетевой игре со-
берет армию киберко-
тиков или создаст вир-
туальный таксопарк. 
Чтобы достичь цели, 
придется за реальные 
деньги покупать вир-
туальные предметы 
и инструмент. Чем 
больше заданий вы-
полнит человек, тем 
большая прибыль 
его якобы ждет. А 
если приведет в про-
ект новых игроков, 
заработает и того 
больше! Подвох в 
том, что виртуаль-

ные деньги хоть и накаплива-
ются, но перевести их в реаль-
ные не получится. 

В онлайн-играх «Черная 
касса» и «Котел» участни-
кам предлагается вложить 
2,4 тыс. рублей, привлечь во-
семь участников и получить 
19,2 тыс. рублей. В итоге все 
игроки остаются без денег. 
Еще одной из раскрученных 
«инвестиционных» игр стала 

игра под названием «Веселые 
рыбаки». На баланс игры вно-
сились реальные деньги. На 
них нужно было купить пер-
сонажей-рыбаков, лодки, жи-
вотных и прочие аксессуары, 
которые помогут наловить 
больше рыбы. Чем больше 
улов, тем больше денег, по 
словам жуликов, можно было 
получить по окончании игры. 
В один прекрасный момент 
организаторы объявили об 
«окончании сезона» и смылись 
со всеми деньгами «рыбаков».

Как вы понимаете, это тот 
же хайп, только пожиже и 
попроще. И потеряете вы не 
квартиру, а несколько тысяч 
рублей. Но все равно обидно, 
согласитесь...

Разбитое корыто
Невероятно, но людям и 

сегодня все еще умудряются 
пудрить мозги сетевым марке-
тингом. Продавать предлага-
ют украшения, одежу, БАДы… 
Дешевое и никому не нужное 
барахло, в общем. Правда, для 
того чтобы продать что-то не-
нужное, надо сначала купить 
что-то ненужное на 50-70 тыс. 
рублей. Чем больше вложишь, 
тем больше получишь в итоге, 
обещают организаторы хоро-
шо известной мошеннической 
схемы. Сделав первую покуп-
ку, люди получают цифровой 
код, который надо продать 
двум другим людям. Ловушка в 
том, что, для того чтобы полу-
чить большое вознаграждение, 
нужно вовлекать в проект все 
новых и новых людей, кото-
рые вложатся в него.

Находится немало граждан, 
готовых поверить хоть в чер-
та, хоть в бога, хоть в «МММ». 
Но если вас ничему не научи-
ла жизнь, а услышанные со-
веты на вас не подействовали, 
сложно оправдать ваше же-
лание получить пресловутый 
«бесплатный сыр». Не хотите 
учиться на чужих ошибках - 
учитесь на своих.

Елена Казанцева

Много лет россияне жалуются на 
высокие цены услуг нотариуса. По-
степенно их удалось привести хоть 
к каким-то разумным расценкам. 
Но проблема осталась: в разных 
городах нотариальные услуги сто-
ят по-разному. Например, в одном 
субъекте РФ составление договора 
купли-продажи объекта недвижи-
мости стоит 13 тысяч, в другом - до 
30 тысяч рублей. А еще и цены под-
росли. 

Ситуация на самом деле склады-
вается двусмысленная. Нотариат 
ведет свою деятельность на прин-
ципах самофинансирования, имеет 
право получать доход только за 
счет оплаты за совершаемые юри-
дические действия и не финансиру-
ется из бюджета. При этом нота-
риальная деятельность не является 
предпринимательством и не пресле-
дует цели извлечения прибыли. Но 
жить-то им как-то надо, правда?

Оплата услуг правового и тех-
нического характера в силу закона 
является неотъемлемой частью 
общей стоимости практически всех 
нотариальных действий. Второй со-
ставной частью являются тарифы, 

указанные в Основах законодатель-
ства РФ о нотариате и в Налоговом 
кодексе. Эти документы были уста-
новлены еще в начале нулевых го-
дов и ни разу не пересматривались, 
притом что, как считают эксперты, 
изначально не соответствовали ре-
альной стоимости совершения но-
тариального действия. Так, тариф на 
удостоверение завещания, согласно 
Налоговому кодексу, составляет 100 
рублей при средней стоимости этой 
услуги по стране 2500 рублей. То 
есть многие субъекты Федерации, 
ежегодно устанавливая предельный 
размер оплаты услуг каждого от-
дельного нотариального действия, 
того же оформления завещания, 
по сути, нарушают закон, отходя от 
установленной Налоговым кодек-
сом цифры. А там, где этот закон 
все-таки соблюдают и не разреша-
ют брать за удостоверение завеща-
ния больше 100 рублей, нотариусы 
просто прекращают оказывать эту 
услугу. Пора навести порядок, не 
правда ли?

Поэтому, как сообщил член Ко-
митета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству 

и государственному строительству 
Николай Владимиров, решено раз-
работать единую и прозрачную си-
стему тарифов для нотариальных 
услуг. При этом учесть и сами рас-
ценки, чтобы эта сфера была более 
доступна для граждан.

Надо заметить, что еще в 2020 
году Совет Федерации предлагал 
упорядочить нотариальные тари-
фы. Была идея установить кон-
троль над обоснованностью взи-
маемых нотариусами с населения 
денег. Нынешний законопроект 
также предлагает установить прин-
цип экономической оправданности 
размеров региональных тарифов 
и дает региональным властям воз-
можность регулировать аппетиты 
нотариусов. Правительство проект 
уже поддержало, сейчас идет ана-
лиз предложений со стороны биз-
неса и граждан.

Очевидно, что этот закон под-
держит россиян и сбережет их бюд-
жеты. И помните: воспользоваться 
услугами нотариуса вы можете в 
любом городе страны, если сочтете 
это нужным.

Марина Лепина

Разорительная игра 
в пирамиду

Нотариальный 
тариф для 

всей страны
Депутаты рассматривают законопроект о 

введении единого нотариального тарифа. Это 
уравняет в правах граждан России, которые 

смогут получить услуги нотариуса в любом 
регионе по одинаковой цене.
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Как отличить хайп-проект
 Процент доходности. Как показывает практика, от 1,5% 

в день и до бесконечности. Есть так называемые фасты, ко-

торые обещают сказочные 10% в день. И есть люди, которые 

готовы инвестировать на таких условиях!

 Партнерская программа. Это неотъемлемый продукт, 

когда речь заходит о хайпах. Ведь самое главное в системе 

- регистрации и пополнения. Каждый человек, который ин-

вестирует, должен превратиться в генератор привлечения 

клиентов.
 Внешний вид. Обычно это одностраничник с броским 

дизайном в стиле «сногсшибательный успех». В первую оче-

редь он в 2-3 абзацах рассказывает легенду, откуда идет зара-

боток. Потом открывает ряд вкладов, и вершина - рефераль-

ная система, то есть система привлечения новых клиентов.

В последние месяцы создатели финансовых 
пирамид взялись особенно рьяно потрошить 

кошельки своих сограждан. В нынешних 
непростых для страны условиях резко 

возросшее количество способов 
нечестного отъема денег у россиян можно 

расценивать как 
антироссийскую 

финансовую 
диверсию. 
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«Государством была по-
ставлена хорошая и ясная 
цель - запустить некоторым 
образом процесс урбаниза-
ции в обратную сторону. Ведь 
сотни тысяч сел и деревень 
по России брошены и зарас-
тают бурьяном - разве это 
дело? - рассказывает соци-
олог Виктор Чудинов. 
- Ну а чтобы по-
ставленной цели 
добиться, решили, 
что гражданам 
надо помогать 
кредитом-суб-
сидией с приоб-
ретением жилья в 
небольших регионах. 
Почему я употребил 
термин «субсидия»? Да 
потому что, по нашим 
понятиям, кредит от 0,1 
процента - ниже 3 про-
центов годовых - это 
фактически субсидия, 
чуть ли не дармовые и 
длинные деньги, до 25 
лет выплат!»

Поначалу, в 2020 году, 
многие россияне, что 
называется, раскатали 
губы. Условия действи-
тельно выгоднейшие!

Правда, у нас все про-
сто не бывает. И самое 
нужное, важное и благород-
ное начинание традиционно 
и тут же обрастает таким 
количеством «но» и «если», 
что зачастую превращается 
в мучение вместо благосло-
вения.

Не избежала сей участи и 
эта социальная программа. 

Сначала все карты спутал 
начавшийся пандемийный 
кризис, затем многие росси-
яне призадумались, а смогут 
ли они потянуть первона-
чальный взнос на ипотеку, 
который должен составить 
не менее 10% от стоимо-
сти жилья. Чтобы запустить 

программу на 
полную мощ-

ность, чиновни-
кам надо было на-
прячься, изыскать 
ресурсы-резервы и 
сделать ипотеку на 
селе вообще, что на-
зывается, без перво-
го взноса. Но тут, 
видимо, свое веское 
«фи» сказали бан-
киры.

О г р а н и ч е н и я 
по «Сельской ипо-
теке» посыпались 
как из рога изо-
билия. Например, 

при покупке дома на вторич-
ном рынке он должен быть 
не старше 5 лет на момент 
заключения кредитного до-
говора при покупке у физи-
ческого лица. И не старше 3 
лет в случае покупки у юри-
дического лица или индиви-
дуального предпринимателя.

Странноватые условия 
были выдвинуты и по распо-
ложению будущего жилья. К 
примеру, такое. Покупаемая 
недвижимость должна нахо-
диться в сельской местности, 
где в населенном пункте про-
живает не более 30 тысяч че-
ловек. А если в крупной, ска-
жем, ставропольской станице 
(таких там полно) живет 31 
тысяча - уже низ-зя?!

То, что программа не дей-
ствует на территории Мо-
сквы, Московской области и 
Санкт-Петербурга, еще мож-
но понять - в эти «села» жела-
ющих приехать по кредиту в 
0,1-3% было бы пруд пруди. 
А вот требования к частно-
му дому, приобретаемому с 
помощью «Сельской ипоте-
ки», отрезали львиную долю 
потенциальных участников 
программы.

Ипотечное приобретение 
дома оказалось возможным, 

только если он обеспечен 
коммунальными системами 
(электроснабжением, водо-
снабжением, канализацией, 
отоплением). А еще надо, 
чтобы площадь дома соот-
ветствовала нормам, установ-
ленным местными властями. 
Много ли такого жилья «за-
валялось» на просторах роди-
ны, где в 70% сельской мест-
ности об упомянутых благах 
цивилизации и слыхом не 
слыхивали…

Что в итоге? Только в пер-
вом, 2020 году была откло-
нена почти половина из 200 
тысяч заявок на получение 
кредитов по льготной «Сель-
ской ипотеке». 

Как выход из тупика ум-
ные люди предложили соз-
дать базу типовых проектов 
индивидуальных домов для 
села, которые уже прошли 
экспертизу и готовы к реа-
лизации. Если это получится, 
то по программе «Сельская 
ипотека» к 2026 году улучшат 
жилищные условия почти 
300 тысячам семей, прожи-
вающих на сельских терри-
ториях. В масштабах России 
- это капля в море…

Евгений Малякин

  КОМУ ПОМОЖЕТ 
«СЕЛЬСКАЯ ИПОТЕКА»?

Пару лет назад в России была создана программа под-
держки обитателей сельской местности и тех горожан, 

которые хотят стать жителями глубинки. Программу 
назвали «Сельская ипотека». В чем ее суть и как 

можно ей воспользоваться, чтобы попытаться 
повысить качество своей жизни?
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Как получить 
«Сельскую ипотеку»

 Узнайте, попадает ли конкретная терри-
тория под программу «Сельская ипотека». 

 Убедитесь, что вы имеете право полу-
чить льготный кредит: являетесь граждани-
ном России в возрасте от 21 года до 65 лет, 
с временной или постоянной регистрацией 
в сельской местности. Кроме того, вы трудо-
устроены в селе, платежеспособны и можете 
это подтвердить.

  Изучите банки, которые смогут предо-
ставить «Сельскую ипотеку» в вашем регионе.

Справка «МН»
Максимальная сумма кре-дита в Ленинградской об-ласти, Ямало-Ненецком ав-тономном округе и регионах Дальневосточного федераль-ного округа составляет 5 млн рублей, в остальных регио-нах - 3 млн рублей.
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Приключения «провидцев»
Скорее всего, это была отнюдь не 

вражеская диверсия, просто их раз-
работки затронули интересы строи-
тельной мафии, у которой были свои 
планы. 

Сильным ударом по интересам 
криминальных «прорабов» стала 
разработка проекта организации 
пространства вокруг кольцевой до-
роги, когда в ходе группового ситуа-
ционного анализа с участием группы 
экспертов-архитекторов по системе 
«Инвариатрон» специалисты пред-
ложили создать возле МКАД зоны 
рекреации с зоопарками и центрами 
отдыха для жителей огромного ме-
гаполиса. Разумеется, это решение 
было мгновенно отметено, и город 
стали окружать огромные торго-
вые центры и жилые кварталы - эти 
объекты принесли колоссальную 
прибыль застройщикам. Только в 
последние годы частично стал реа-
лизовываться тот старый замысел. 
Кому они нужны, эти качели?..

Но приключения «провидцев» на 
этой драме не закончились. Жирков 
рассказывает, что показанный по те-
левидению сюжет о работе в студии 
«Моспроекта» его группы увидел 
Ельцин, и в 1992 году они оказались в 
странном мире аппарата администра-
ции президента России. Компьютер-
ный системотехник Жирков попал 
на должность специалиста-эксперта, 
который должен был помогать Ель-
цину принимать правильные реше-
ния.

Очередная конфликтная ситуация 
возникла при оценке перспектив че-
ченского кризиса. На рассмотрение 
вынесли три варианта: опора на вну-
тренние здоровые силы в Чечне, война 
до победного конца и отступление с 
выводом войск. Среди экспертов на-

ходились генералы и чеченцы. Перед 
ними на экранах высвечивались ва-
рианты решений и группы факторов, 
подлежащих оценке по алгоритму, 
что и было секретом работы системы. 
Оценки обрабатывались, и на экране 
представлялись рейтинги вариантов 
решений.

В головы экспертов загружалась 
масса информации, появлявшейся на 
экранах. И визуальная информация, 
предназначенная для правого полу-
шария головного мозга, и техническая, 
смысловая - здесь в дело вступало ле-
вое полушарие, ответственное за речь 
и логику. Таким образом, значительно 
активировалась мыслительная дея-
тельность человека. Подключались и 
интуиция, и подсознание, которое, как 
известно, формируется и действует 
независимо от человека. Ученые счи-
тают, что порой подсознание работает 
эффективнее логического мышления 
и подталкивает человека к главному 
выводу.

Система поддержки решений полу-
чила название «Стратегический тех-
нотеатр». Некоторые исследователи 
уверяют, что в ходе таких «упражне-
ний» у людей даже увеличивается ко-
эффициент интеллекта. Технологии, 
основанные на компьютерной об-
работке мнений умных людей в ходе 
коллективного мозгового штурма, 
приближают окончательное решение 
к идеальному. Оно всегда существует 
в любом вопросе, но часто мы его не 
видим.

В случае с Чечней выиграл вари-
ант опоры на внутренние силы че-
ченского народа, что в конце концов 
и произошло. Но тогда в администра-
ции Ельцина этот вариант отвергли 
и выбрали войну с потерями и разру-
шениями.

Сегодня много говорят и спорят о том, что нужно сделать для 
того, чтобы как можно быстрее победить возродившийся в Евро-

пе фашизм. Да, конечно, танки, ракеты и самолеты - это очень 
важно. Но оказалось, что наша страна обладает воистину уди-

вительным оружием, которое наверняка поможет нам одержать 
победу над нацистами. Во всем мире!

Англосаксам 
этого не понять

Осенью 1992 года Запад 
узнал о существовании у 
русских секретного оружия, 
которое могло оказаться по-
сильнее пушек и ра-
кет. Это произошло 
на научной конфе-
ренции по системам 
кооперативной ра-
боты в Амстердаме. 

Автор идеи, ди-
ректор «Моспро-
екта-3» Эльген 
Григорьев, представил фан-
тастическую систему «Ин-
вариатрон» для активизации 
человеческого мышления. 
Она позволяла не только на-
ходить максимально близкий 
к идеальному путь решения 
важнейших задач, но и пред-
сказывать будущее развитие 
событий.

Не случайно, что тогда 
в Амстердам примчались 
представители крупнейших 
западных стратегических ис-
следовательских центров, в 
том числе и сотрудники ра-
ботающей по заказам пра-
вительства США RAND 
Corporation. А вместе с ними 
приехали и лучшие агенты 
западных спецслужб - для 
«налаживания контактов» с 
русскими изобретателями.

«В то время по этому на-
правлению мы были абсо-
лютными мировыми лиде-
рами, - рассказывает один 
из первопроходцев, разра-
ботчик системы Олег Жир-
ков, который в Амстердаме 
обеспечивал компьютерную 
поддержку презентации. - Я 
видел, какой фурор произвел 
тогда наш доклад, как пыта-
лись выведать британские 
разведчики секреты механиз-
ма активизации мышления. 
Но шпионы были тупы, их 
англосаксонское мышление 
не воспринимало русские от-
крытия. Они ничего не поня-
ли, а исходников, лежащих в 
основе нашей методики, мы 
им не дали».

Сегодня, когда перед стра-
ной опять возникла необ-
ходимость принятия реше-
ний, которые определят ход 
истории, в России пытаются 
возродить работу той леген-
дарной системы 90-х. Однако 
ее изначально преследует 
какой-то злой рок. Потому 
что открытия наших ученых 
напрямую затрагивают ин-
тересы очень влиятельных 
групп, которые формируют-
ся вокруг любой власти.

«Шла ужасная, постоянная 
борьба, - вспоминает началь-
ник одного из отделов по раз-
работке системы «Инвариа-
трон» Олег Жирков. - В ней 
мы сталкивались с разными 
людьми и разными организа-
циями».

Когда члены группы по 
«разработке и внедрению 
систем коллективного при-
нятия решений» вернулись в 
Москву, стало известно, что 
их директор Григорьев уво-
лен, а лабораторию в доме 
три на Кузнецком Мосту по-
дожгли. Сами пожарные при-
знавались, что тот пожар был 
очень странным.

«Высший разум» 
из больших 
кабинетов

Это было время, когда коридоры 
президентской администрации за-

полняли разнообразные 
американские советни-
ки и работавшие на них 
эксперты, оказывавшие 
существенное влияние 
на государственную по-
литику.

По кабинетам адми-
нистрации шустро пере-

мещались Чубайс и прочие молодые 
реформаторы. Шла бешеная гонка 
залоговых аукционов, прикрывав-
ших присвоение природных богатств 
страны - рудников, шахт, неф тяных 
вышек. Работа ситуационной систе-
мы выглядела в этой обстановке 
как нечто совершенно чужеродное и 
даже вредное.

А тут еще руководителем Анали-
тического центра по специальным 
программам Администрации прези-
дента России стал Марат Гуриев, ко-
торый сразу начал противодейство-
вать работе входящей в сферу его 
ответственности ситуационной сис-
темы. Закончилось это тем, что ко-
манду расформировали. Где же сей-
час этот бывший государственный 
деятель, совершивший стремитель-
ную карьеру от провинциального 
комсомольского вожака до одного 
из помощников Ельцина? Одно вре-
мя был директором госпрограмм 
IBM по Восточной Европе и Азии, 
потом стал директором департа-
мента по работе с госструктурами 
Samsung. Его сын Сергей сбежал 
в Париж, где изображает главно-
го оппозиционера «режима Пути-
на» и отрабатывает деньги Госдепа 
США…

Впрочем, будем откровенными: 
большие сложности у аналитиков 
возникали и во времена СССР. Жир-
ков вспоминает, как их попросили 
проанализировать пять предложе-
ний по возведению заводов крупно-
панельного домостроения на севе-
ро-западе России. И они представили 
вариант, который был эффективнее 
других, с чем согласились эксперты. 
Но последовал гневный звонок из 
Госплана, большой начальник по-
требовал закрыть работу по этому 
направлению.

Но это было давно, а зимой 2014 
года на факультете национальной 
безопасности Российской академии 
народного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте России 
«Стратегический технотеатр» Жир-
кова провел анализ происходившего 
в Киеве с группой слушателей фа-
культета. Это было еще до событий в 
Крыму. Диагноз был поставлен точ-
но: националистические силы обяза-
тельно захватят власть на Украине. 
Такому же анализу была подвергну-
та военная обстановка в Сирии, что 
потом способствовало решению 
ввести в эту страну российский воин-
ский контингент, создать базу ВКС и 
спасти правительство Асада.

Что происходит в высших сфе-
рах власти сейчас, мы не знаем. Но, 
скорее всего, коллективный сим-
биоз человеческого мышления и 
компьютерной оценки сказал свое 
слово при анализе действий властей 
США, решивших, что мир запросто 
проживет без российских энерго-
ресурсов и минерального сырья, а 
финансовая система России рухнет 
на второй день после объявления 
санкций. Белый дом, подобно совет-
скому Госплану, считает свои идеи 
неоспоримыми.

МЫСЛЬ + КОМПЬЮТЕР

Николай Иванов

СУПЕРОРУЖИЕ: 



43(1504) 
19 октября 2022 года
www.mirnov.ru 9ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

В зависимости от торго-
вой сети килограмм гречки 
стоит от 140 до 160 рублей. 
Куда смотрят ФАС и Мин-
сельхоз? Ведь при большом 
предложении и низкой заку-
почной цене у производите-
лей цены должны идти вниз.

Почему дорожает рис - по-
нятно. «Мир новостей» уже 
писал об аварии на Федо-
ровском гидроузле Красно-
дарского края, которая про-
изошла еще в апреле. Дамбу 
прорвало, и были испорчены 
посевы на всех полях, ко-
торые орошал этот гидро-
узел: погибли рисовые чеки 
в Красноармейском, Кали-
нинском, Крымском и Абин-
ском районах. Около 40% 
запланированного урожая 
риса для внутреннего рынка 
России пропало. В Красно-
дарском крае выращивают 
70% всего российского уро-
жая этой культуры - прежде 
всего, речь идет о дешевых 
сортах круглозерного риса. 
В Крыму в этом году уда-
лось возобновить поставки 
днепровской воды по Севе-
ро-Крымскому каналу, и там 
тоже ждут урожай популяр-
ной крупы. Но сколько его 
будет, пока трудно сказать.

Для плова лучше под-
ходит узкий длиннозер-

ный рис, но в России такой 
не выращивают. В начале 
осени стало известно, что 
Индия из-за сильнейшей за-
сухи и неурожая риса ввела 
запрет на экспорт этой кру-
пы. А Дели был одним из 
главных поставщиков тако-
го риса для нашей страны.

Совсем этот злак, конеч-
но, с полок наших магазинов 
не исчезнет. Ведь остаются 
еще такие поставщики, как 
страны Средней и Южной 
Азии. Но, судя по всему, по-
дорожает он ближе к зиме 
существенно. Уже сегодня 
пачка риса в магазинах сто-
ит больше 120 рублей.

Между тем гречка, кото-
рую россияне по традиции 
скупают во время каждого 
экономического кризиса, в 
этом году в России уроди-
лась хорошо. Производите-
ли продают ее перекупщи-
кам-посредникам по 20-22 
рубля за килограмм. То есть 
получают за свой тяжелый 
крестьянский труд копейки. 
Тем временем в торговых 
сетях накрутки на гречне-
вую крупу - в 8 раз!

Не пора ли, повторим 
еще раз, вмешаться анти-
монопольщикам и урезать 
аппетиты сетевиков?

Яна Полянская

Итак, с 1 января 2023 
года карета превратится 
в тыкву… Точнее, портал 
«Госуслуги» перестанет 
предоставлять скидку в 
30% на оплату гос пошлин. 
Это уже утверждено в 
формировании бюджета 
страны на следующий год.

По сути, такая возмож-
ность была отличной ре-
кламой для портала «Гос-
услуги». Стоит вспомнить, 
что портал начал действо-
вать в 2009 году. А в 2017 
году было решено запу-
стить на «Госуслугах» скид-
ку на оплату госпошлин. 
Есть мнение, что это было 
сделано для привлечения 
на этот ресурс российских 
пользователей, которые не 
очень охотно использова-
ли портал. К «Госуслугам» 
относились как к некоему 
официозному ресурсу, и 

только постепенно граж-
дане увидели удобство и 
пользу в его использо-
вании. А осуществлять 
платежи на «Госуслугах» 
действительно удобно: до-
статочно ввести данные 
банковской карты, и скид-
ка рассчитывается автома-
тически.

Кстати, сначала эта 
скидка была и вовсе вре-
менной - на пару лет, до 
конца 2018 года. Но по-
том чиновники продли-
ли «акцию» - сначала до 
1 января 2021 года, а потом 
еще раз, до 1 января 2023 
года.

Для россиян эта новость, 
безусловно, нерадостная. 
30% - серьезная скидка. На-
пример, стоимость оформ-
ления загранпаспорта но-
вого образца сейчас - 5000 
рублей, а при оплате через 

«Госуслуги» сумма снижа-
ется и составляет уже 3500 
рублей. Это существенная 
разница. 

Пока не поздно, стоит 
воспользоваться уходящей 
возможностью. До 1 янва-
ря еще можно оплачивать 
пошлины за различные 
услуги (допустим, за ре-
гистрацию автомобиля, 
регистрацию актов граж-
данского состояния и др.) 
на «Госуслугах», сэкономив 
значительную сумму.

По мнению экономи-
стов, после 1 января 2023 
года, когда «Госуслуги» ли-
шат граждан такого при-
ятного бонуса и портал 
потеряет столь солидное 
преимущество в вопро-
сах оплаты услуг, интерес 
граждан к ресурсу может 
упасть. 

Марина Лепина

Помните, уважаемый чи-
татель, в «Приключениях 
Чиполлино» кум Тыква всю 
жизнь мечтал о собствен-
ном домике? Он каждый 
год покупал по паре кир-
пичей и к старости сложил 
себе маленький домик, в 
котором еле поместился. 
Но тут пришел синьор По-
мидор и приказал снести са-
мострой…

Сказка ложь, но в ней на-
мек. В России о собственном 
отдельном жилище мечтает 
абсолютное большинство 
граждан. Опросы ВЦИОМа 
и Дом.РФ показывают, что 
45-46 млн российских семей 
хотели бы жить в частном 
доме и считают этот фор-
мат идеальным. Иметь свой 
дом хотели бы и две трети 
семей, которые сейчас жи-
вут в многоэтажках.

Но в реальности планы 
обзаведения таким жильем 
сегодня рассматривают 
примерно в 20 раз меньше 

семейств. Основная при-
чина - отсутствие денег на 
такую покупку или строи-
тельство. Более того, как 
заявляет первый замести-
тель министра труда и соци-
альной защиты Ольга Бата-
лина, сегодня минимум 40% 
российских семей не могут 
позволить себе ипотеку, 
даже льготную.

В странах Евросоюза 
53% населения проживают 
в индивидуальных жилых 
домах и лишь 46% - в квар-
тирах. Наивысшая доля од-
носемейного европейского 
жилья зафиксирована в Ир-
ландии - 92%. За ней следу-
ют Хорватия (78%), Бель-
гия (77%) и Нидерланды 
(75%). В Японии, несмотря 
на малоземельность, одно-
семейные дома составляют 
более 60% жилого фонда.

В Германии средняя 
площадь нового дома - 
109,2 кв. м, во Франции - 
112,2, а в Великобритании 

в последние годы перешли 
на 76 «квадратов» (средняя 
семья менее четырех чело-
век). Пресса там бьет трево-
гу, уверяя, что подобное жи-
лье провоцирует проблемы 
со здоровьем, разводы, не-
успеваемость у детей и дру-
гие неприятности. Интерес-
но, как бы эту точку зрения 
прокомментировали жиль-
цы наших коммуналок?..

Денег у подавляюще-
го большинства народа, 
конечно, нет, но есть объ-
ективный факт: вокруг 
российских мегаполисов 
сегодня активно возводят 
загородные сооружения 
средней площадью 145 кв. м. 
Эксперты говорят, что в 
пандемию люди стали стро-
ить уже не дачи, а дома для 
круглогодичного прожива-

ния. Их строительство за-
вершается как раз в нынеш-
нем году.

Но есть и другое объясне-
ние: продолжается расслое-
ние населения на бедных и 
богатых. Все хотят жить в 
своем доме, но не каждый 
готов, как кум Тыква, поло-
жить на свою мечту целую 
жизнь, а потом вздрагивать 
при каждом шорохе.

Тем не менее, как сообща-
ет агентство недвижимости 
«Этажи», в нынешнем году 
средняя площадь продан-
ных домов снизилась на чет-
верть. А количество куплен-
ных домов площадью до 
60 кв. м на первичном и вто-
ричном рынках по сравне-
нию с тем же периодом про-
шлого года выросло на 27%.

Дома меньшей площади 
все больше привлекают лю-
дей, поскольку средняя цена 
за год подскочила на 25-30%, 
аргументирует агентство. 
Покупатели хотя и перепла-
чивают в пересчете на ква-
дратный метр, но экономят 
на покупке в целом.

Никита Данилевич, 
Андрей Князев

РИС ПОДОРОЖАЕТ, 
ГРЕЧКА ПОДЕШЕВЕЕТ

Только до Нового года 
россияне могут вос-
пользоваться скидками 
на оплату госпошлин, 
если платеж проведен 
через «Госуслуги». 
С 1 января такой воз-
можности уже не 
будет, «Госуслуги» 
потеряют свою привле-
кательность для эко-
номных граждан.

СКИДКИ НА ПОРТАЛЕ 
«ГОСУСЛУГИ» ЗАКАНЧИВАЮТСЯ
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Несмотря на рекордный урожай гречки в России, 
цены на популярную крупу не снижаются.

Для десятков миллионов россиян собственный, 
уютный и любимый дом - главная цель в жизни. 

Вот только достигнуть этой цели становится все 
сложнее.

СВОЙ ДОМ: НЕОСУЩЕСТВИМАЯ МЕЧТА?
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Его величество 
кадастр

Государство, как мы пом-
ним еще по Ленину, - это 
учет и контроль. Поэтому 
назрела необходимость по-
считать, что у кого имеется 
в наличии из недвижимости, 
чтобы использовать это 
знание на всю катушку.

В 2007 году у нас появил-
ся государственный кадастр. 
Так, официально, называет-
ся внесение в Единый госу-
дарственный реестр недви-
жимости (ЕГРН) сведений, 
которые подтверждают 
существование объекта не-
движимости. Объектом 
недвижимости служит не 
только сама земля, но и все 
постройки, с ней связанные. 
То есть в единую базу вно-
сятся все значимые сведения 
о любом недвижимом иму-
ществе. И это очень важно 
для экономики.

Стоит только вступить 
в право собственности на 
квартиру или дом, как ты 
становишься лакомым ку-
сочком для банков: по их 
мнению, вся недвижимость 
должна быть обременена. 
Банкам не надо, чтобы ты 
разорился дочиста и валял-
ся в канаве. Они хотят, что-
бы ты платил по закладной.

Помимо банковских ини-
циатив, есть даже Феде-
ральная залоговая програм-
ма, в которой участвуют 

несколько ведущих банков 
РФ. Они приглашают тех, 
у кого нет денег на выпла-
ту кредитов, есть долги по 
«коммуналке», на кого на-
седают коллекторы и т. д. 
Причем оформление не 
затягивают - быстрая про-
верка документов, а затем 
подписание договора зало-
га и займа с регистрацией в 
Росреестре. Вы получаете 
необходимую сумму и ста-
новитесь участником Фе-
деральной залоговой про-
граммы.

Напомним: чтобы этот 
залог создать, собствен-
ность нужно зарегистриро-
вать, иначе ни продать, ни 
купить, ни заложить объект 
нельзя.

«Дачная амнистия»
С целью подбить граждан 

оформить собственность 
в 2006 году принят закон о 
«дачной амнистии». С его 
помощью можно бесплатно 
приватизировать земель-
ные участки и расположен-
ные на них постройки, при-
обретенные до 30 октября 
2001 года, по упрощенной 
системе регистрации недви-

жимости в Росреестре. Если 
дом приобретен после 30 
октября 2001 года, то кани-
тели больше.

Некоторые собственни-
ки регистрируют только зе-
мельные участки без дома, 
чтобы сэкономить на нало-
гах. Ведь если постройка не 
зарегистрирована в ЕГРН, 
то и платить за нее не надо. 
В результате сегодня около 
50% коттеджей и дач, вы-
ставленных на продажу толь-
ко в Московской области, 
не состоят на кадастровом 
учете. Как правило, к такой 
схеме прибегают владельцы 
бюджетных объектов. В пре-
миальном и бизнес-сегменте 
это редкость - там от налогов 
уходят по-другому.

Почему государство так 
старается? Все дело в том, 
что, как только объект 
ставят на учет, его тут же 
облагают налогом. Зада-
ча чиновников - увеличить 
налогооблагаемую базу и 
отнять как можно больше 
денег у народа, причем объ-
ясняя этому самому народу, 
что все делается исключи-
тельно в его интересах. Про-
сто он пока не понимает сво-
его счастья. Судите сами.

10 лет с правом 
переписки

Росреестр подготовил за-
конопроект о регулирова-
нии использования земель 
и построенных на них объ-
ектов, включая ИЖС.

Предполагается, что но-
вые нормы, мягко говоря, 
простимулируют граждан 
к кадастровой регистрации 
частных домов. Одной из 
наиболее социально чув-
ствительных идей Росре-
естра является принужде-
ние граждан к кадастровому 
учету объектов ИЖС через 
введение в Градостроитель-
ный кодекс нормы о том, 
что договоры аренды участ-
ков под домами, не зареги-
стрированными в течение 
10-летнего срока, будут раз-
рываться, а сами постройки 
продаваться на торгах.

Почему решили закру-
тить гайки? Обязанность 
регистрации уже предусмо-
трена в Градостроительном 
кодексе, но в реальности «на 
территории каждого субъ-
екта РФ имеется от 1 до 5 
тыс. жилых домов, которые 
используются гражданами 
без регистрации прав».

Нельзя не заметить, что 
первым следствием активи-
зации кадастрового учета 
ИЖС станет рост налого-
вой базы: налог на недви-
жимость пополняет реги-
ональные бюджеты. При 
этом в РФ в последние годы 
бум ИЖС, сектор рос тем-
пами в 50-80%, недавно для 
него была запущена льгот-
ная ипотека.

Как вы землю 
назовете…

Для собственников земель 
Росреестр намерен ввести 
в законодательство обязан-
ность использовать здания и 
сооружения на них «в соот-
ветствии с установленным 
для участков видом разре-
шенного использования».

Сейчас вопрос не урегу-
лирован, эксперты не раз 
высказывались о необхо-
димости убрать путаницу 
в понятиях «назначение» 
и «использование» земель, 
однако служба настаива-
ет на приведении в рабо-
чее состояние нынешней 
конструкции. Для этого 
органы земельного надзо-
ра получат полномочия по 
контролю использования 
участков и право отзывать 
разрешение на строитель-
ство при нарушениях. Для 
этого предлагается дать 
унифицированное опреде-
ление понятия «освоение 
земельного участка» и опи-
сать мероприятия, которые 
к нему относятся. Прави-
тельство при этом должно 
будет определить признаки 
неиспользования земель.

Сейчас такая норма 
есть только для сельхо-
зучастков, поправки же к 
КоАП должны распростра-
нить санкции за это на все 
участки.

Константин Голосов

Чтобы стать владель-
цем недвижимости, 

главное, чтобы в Еди-
ном государственном 

реестре появилась 
запись о том, что за 

вами зарегистрирова-
но право собственно-

сти. И здесь возможны 
настоящие засады, о 

которых мы вам 
расскажем.

Техническая 
ошибка

Представьте: вы уверены, 
что являетесь собственни-
ком квартиры по такому-то 
адресу. Решили ее продать. 
Но когда дело доходит до 
сделки, выясняется, что, по 
данным Росреестра, это во-
все не ваша квартира. На-
пример, в Ф.И.О. собствен-
ника допущена ошибка или 
адрес указан неверно.

Хорошо, если подобные 
ошибки выясняются не в 
последний момент, а когда 

есть время и возможность 
их исправить. Поэтому луч-
ше проверить все заранее.

В личном кабинете на 
сайте Росреестра или ФНС 
есть сведения об объектах 
недвижимости, которые 
оформлены в вашу соб-
ственность. Сверьте их 
со своими документами. 
Если обнаружится несоот-
ветствие, обращайтесь в 
Росреестр для исправления 
технической ошибки (заяв-
ление можно подать через 
личный кабинет на его сай-
те или на сайте «Госуслу-
ги»). Госпошлина за это не 
взимается.

«Задвоенные» 
номера

Эта проблема периодиче-
ски напоминает о себе соб-
ственникам начиная с 2017 
года, когда впервые были 
объединены базы о правах 

на недвижимость и о када-
стровом учете.

При «стыковке» оказа-
лось, что многие объекты 
недвижимости были постав-
лены на кадастровый учет 
дважды или даже трижды. 
Стало быть, они числятся 
в базе под разными када-
стровыми номерами, а за-
регистрированное право 
собственника прикрепилось 
только к одному из номеров.

Получается, что объ-
ект, с одной стороны, име-
ет собственника, а с другой 
стороны - это бесхозяйное 
имущество, которое по за-
кону переходит в муници-
пальную собственность. 
Так что «задвоение» номе-
ров грозит не только сры-
вом сделки и проблемами с 
оформлением наследства, 
но и конфликтом с муници-
палитетом: придется дока-
зывать в суде свое право на 
недвижимость.

Проверить кадастровый 
номер своей недвижимости 
можно на сайте Росреестра, 
в разделе «Справочная ин-
формация по объектам не-
движимости в режиме он-
лайн». Введите номер вашей 
записи о регистрации соб-
ственности в поле «Права/
Ограничения» и посмотри-
те, какой кадастровый но-
мер соответствует ваше-
му праву. Если появляются 
другие кадастровые номера, 
обращайтесь в Росреестр, 
чтобы их удалили в архив.

Кадастровая 
ошибка

Если земельный участок 
прошел процедуру межева-
ния, его границы закрепля-
ются на публичной када-
стровой карте (доступ к ней 
есть на сайте Росреестра). 
Но нередко возникает про-
блема с наложением границ 

смежных участков. И по до-
кументам может оказаться 
так, что часть вашего участ-
ка теперь является владени-
ем соседа (или наоборот).

Это серьезная проблема, 
которую не удастся устра-
нить через Росреестр. При-
дется обращаться к када-
стровому инженеру, чтобы он 
исправлял ошибки, допущен-
ные при межевании. Если 
же возникнет спор с соседом 
из-за границ участков, то ре-
шить его удастся только че-
рез суд. Если суд установит, 
что наложение произошло 
из-за ошибки кадастрового 
инженера, с организации, где 
он работал, можно будет взы-
скать за причиненный ущерб.

Поэтому совет: если вы 
зарегистрировали свою 
недвижимость, время от 
времени проверяйте в Рос-
реестре, есть ли она у вас в 
общем списке.

Юрий Истомин

СОБСТВЕННИК ПРОТИВ ЧИНОВНИКА

Росреестр выступил с 
инициативой, по кото-
рой все индивидуаль-

ное жилье должно быть 
зарегистрировано, а 

земля использоваться 
строго по назначению. 

И все это для того, что-
бы пополнить государ-

ственный бюджет.

РОСРЕЕСТР 
СОБИРАЕТСЯ 
ОТМЕНИТЬ 
«ДАЧНУЮ 
АМНИСТИЮ» AD
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Борис Корчевников запла-
кал во время прямого эфира 
интернет-проекта Владимира 
Соловьева «Соловьев LIVE». 
Обсуждали тех, кто бежит от 
мобилизации. И вот, коммен-
тируя эту проблему, телеве-
дущий не смог сдержать слез. 
Потом ему пришлось объ-
яснять, что в этот момент он 
подумал о тех, кто находится 
в зоне СВО:

- Я плакал, говоря не об уе-
хавших. А о тех, кто сейчас за 
нас бьется и умирает. О том, 
что их жертва должна и нас 
научить жертвовать. Невоз-
можно после этого продол-
жать жить как раньше.

Телеведущий также пове-
дал о том, почему сам не на 
передовой:

- У меня все просто: служу 
родине и ближнему там, где 
поставлен. В Донбассе я уже 
был этой весной. И поеду еще 
не раз, Бог даст. А если позо-
вут под ружье в Донбасс - я 
буду там сразу же, не размыш-
ляя. Не позовут - все равно 
буду: сердцем, руками, гумпо-
мощью... Как угодно. Мы все 
сегодня работаем на фронт и, 
чем можем, помогаем.

Кстати, Корчевников на-
звал «мусором» тех россиян, 

которые не хотят участвовать 
в спецоперации и критикуют 
ее, заметив, что потом с таки-
ми отщепенцами «расправится 
Бог». В то же время Борис, по 
всей видимости, убежден, что 
Бог может «расправиться» не 
только с конкретными нехо-
рошими людьми, но и наказать 
за чьи-то проступки целый на-
род. Например, Филиппа Кир-
корова он обвинил в том, что 
тот навлек на Россию неприят-
ности: и ряд неудач на фронте, 
и подрыв Крымского моста. А 
навлек, понятное дело, тем, что 
показал на своем концерте но-
мер, в котором прошествовал 
по поваленному и повисшему 
на тросах кресту.

Креатив Филиппа, на-
помним, вызвал большой 
резонанс: политики и обще-
ственные деятели тогда возму-
щались, требовали привлечь 
певца по статье за оскорбле-
ние чувств верующих. Кир-
коров позже извинился, по-
яснив, что свое выступление 
с религиозным подтекстом 
посвятил умершей матери и 
ничьи чувства оскорблять не 
хотел... Все уже и позабыли 
об инциденте. Но Корчевни-
ков напомнил. В день, когда 
произошел теракт на Крым-

ском мосту, он написал в сво-
ем телеграм-канале:

«Проплясал Филипп на 
кресте и началось... Букваль-
но на следующий день в Да-
выдовом броде было сожже-
но большое скопление нашей 
техники. А дальше пошло 
и пошло... Сегодня Крым-
ский мост... В книге святого 
Николая Сербского «Война 
и Библия» все досконально 
об этом сказано. Святитель 
Николай, в причинах неудач 
и проигрышей на войне, на 
первое место поставил - бого-
хульство. Потом уже - воров-
ство, разврат и прочее. Поче-
му у нас решили, что подобное 
пройдет безнаказанно?! Вспо-
минал уже как-то, что и кру-
шение украины началось со 
спиливания Креста полуголой 
девицей под прицелами объ-
ективов телекамер на Майда-
не в 2012-ом...» (Орфография 
автора сохранена. - Ред.)

Взаимосвязь между вы-
ступлением Киркорова и 
тяжелыми событиями в 
жизни страны многим по-
казалась сомнительной. И 
даже... странной. Поклонни-
ки поп-короля даже сочли, 
что ему надо бы подать в суд 
на телеведущего  за клевету 

или оскорбление чести и 
достоинства. Сам Фи-

липп предпочел вы-
сказывания Бориса 
никак не коммен-
тировать. А его 
адвокат Алек-
сандр Добровин-
ский заявил, что 
его доверитель в 
суд не пойдет:

«На Бориса 
Корчевникова он 

не держит зла. Если 
будет необходимо, я 

смогу устроить им встре-
чу, чтобы лично все обсу-

дить и решить».
Возможно, Филипп и его 

адвокат прекрасно понима-
ют, что Борис Корчевников 
сейчас находится в наиболее 
уязвимом состоянии...

 - Он - сверхчувствитель-
ный человек, - говорит психи-
атр Александр Беликов. - И 
подвержен астении, которая, 
в свою очередь, вызывает 
эмоциональную несдержан-
ность. И не надо забывать, 
что глобальная ситуация сей-
час, мягко говоря, сложная и 
неординарная. Многие из нас 
могут в сложившихся обсто-
ятельствах проявлять эмо-
циональную несдержанность 
- искать крайних в тех или 
иных событиях, плакать... 
Потому что мы не понимаем, 
что может произойти в даль-
нейшем. Надеемся на луч-
шее, но все равно находимся 
в тревоге и напряжении.

А слезы всегда приносят 
облегчение. Не зря в народе 
говорят: кто плачет - тот сла-
боумием не страдает. И это 
подтверждается научными 
исследованиями. Со слезами 
эмоциональный фон разря-
жается. Со слезной жидко-
стью удаляются из организма 
те вещества, которые вызы-
вают депрессию.

Артисты в панике: 
середина октября, а 
никто, кажется, и не 
думает снимать ново-
годние «огоньки». Хотя 
в годы оные в это время 
уже кипела работа, и 
звезды знали, кто и где 
мелькнет в ночь на 1 ян-
варя, когда вся страна 
будет есть салаты и 
пить шампанское.

- Нет пока никако-
го «огонька». Снимается 
только в «Крокусе» один 
концерт с новогодними 
дуэтами, который по теле-
видению покажут. Мне не 
предлагали никакого «Го-
лубого огонька», не при-
глашали, - говорит Лев Ле-
щенко.

Мэтру вторит и офици-
альный диджей Филиппа 
Киркорова Катя Гусева:

- Обычно в сентябре у 
артистов уже закрывает-
ся декабрь по концертам 
и съемкам. В этом году 
- ноль, ничего. Даже по 
корпоративам тишина. Не 
говоря уже про «огоньки». 
Такое ощущение, что все 
ждут чего-то и временно 
затаились.

А вот композитор и про-
дюсер Виктор Дробыш 
даже рад такому исходу. Он 
считает, что формат ново-
годней ночи в том виде, в 
котором мы к нему при-
выкли, себя давно изжил. 
И надо, как заповедовал 
Антон Чехов, искать но-
вые формы.

- Я не люблю все эти 
новогодние «огоньки», по-
тому что они всегда на-
поминают предыдущие и 
совершенно невозможно 
понять, какого года съем-
ка, - говорит Дробыш. - Я 
как эти «огоньки» не смо-
трел никогда, так и дальше 
не планирую.

Хотя справедливости 
ради стоит заметить, что 
песни Виктора Дробыша 
звучат в новогодних теле-
эфирах регулярно.

Федор Гришин

Дробыш 
отказался 
от «Голубых 
огоньков»

Кстати, не исключено, что 
мы теперь будем плакать 
вместе с Корчевниковым во 
время просмотра его новой 
передачи «Жизнь и судьба». 
Этот проект заявлен как за-
мена ток-шоу «Судьба че-
ловека», в котором звезды 
рассказывали о личном и 
которое при всей деликатно-
сти подачи все-таки отдавало 
желтизной. Некоторые герои 
шоу, как, например, Иосиф 
Пригожин, сетовали потом, 
что Корчевников влез в душу, 
выудил подробности, о ко-
торых не хотелось говорить 
пуб лично...

Так вот в новом проекте, 
который уже встал в сетку 
вещания «России-1», никакой 
желтизны нет. Там все про 
патриотизм. Ведь главный 

вопрос передачи, как было 
заявлено в анонсе, «что каж-
дый из нас может и должен 
сделать для своей родины». 
На него и ответят известные 
актеры, политики, экономи-
сты, ученые, писатели, спорт-
смены...

Получается, что на канале 
«Россия-1» взят курс на заме-
щение скандальных ток-шоу 
духоподъемными передача-
ми. До Корчевникова транс-
формация произошла с мала-
ховским «Прямым эфиром», 
который канул в Лету вместе 
со всем своим грязным бе-
льем, уступив место социаль-
ному проекту «Малахов».

Похожая тенденция на-
блюдается и на Первом ка-
нале. Там исчезли с горизонта 
крикливые «Пусть говорят», 

«Мужское/Женское» и «На 
самом деле». Продюсер Дми-
трий Ашуров пояснил, что 
«западные продукты уходят 
с нашего рынка, в том числе 
медийного», что руководство 
федеральных каналов якобы 
сверху настоятельно попро-
сили либо закрыть желтые 
ток-шоу, либо кардинально 
их переформатировать.

- Я, безусловно, рада та-
кому повороту, - призналась 
теле- и радиоведущая Алла 
Довлатова. - Потому что 
желтизна вызывает отрица-
тельные эмоции. И когда на-
род смотрит все эти желтые 
программы, он деградирует. 
Хотя я очень высоко ценю 
своих коллег, которые ведут 
ток-шоу, и понимаю, что это 
непростой формат и тяжелая 
работа ведущего. Она, может, 
даже сложнее, чем работа 
обычных хороших интер-
вьюеров... Но хочу заметить, 
что раньше ток-шоу были 
все-таки больше про мысль. 
А в последнее время они 

стали больше про грязь, про 
глупость. На них стремитель-
но глупеет аудитория! Это 
было видно по комментари-
ям, которые возникали после 
каждого выпуска. Я неодно-
кратно приходила на ток-шоу 
к своим друзьям, коллегам... 
Бывает, что тема захлестнет, 
ты начинаешь реагировать на 
это, высказываешься. И по-
том в соцсетях льют на тебя 
столько помоев! Просто из-
за того, что ты обозначила 
свою позицию. Я всегда по-
сле этого думала: «Боже, мы 
живем в стране, где так много 
идиотов!» Я считаю, что про-
изошло это как раз из-за ток-
шоу. Массовая деградация! 
Аудиторию сильно испорти-
ли именно желтыми програм-
мами. А сейчас начали в этом 
смысле многое исправлять. 
На новую передачу Бори 
меня уже пригласили, спро-
сили, есть ли что мне сказать 
в этом формате. Я ответила, 
что есть! И что я с удоволь-
ствием поучаствую.

Телеведущий в последнее время часто становится героем не-
однозначных новостей. Слезы в эфире во время разговора о 
мобилизации, странные обвинения в адрес Филиппа Кирко-
рова... Что же происходит с Борисом?

Что происходит 
с Борисом 
Корчевниковым...

Подготовила Лидия Мезина

...и с его ток-шоу?

«РОССИЯ1»
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«РОССИЯ1»
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Сначала прошел слух, 
что Никиту Преснякова 
мобилизовали. Хотя он не 
служил в армии вроде как 
по состоянию здоровья... 
Однако внук Примадонны 
действительно исчез прак-
тически сразу после объ-
явления о частичной моби-
лизации. Позже появилась 
информация, что он уехал 
за границу. По сообщениям 
многих СМИ, Пресняков 
еще 24 сентября уехал из 
Москвы в Ивангород (Ле-
нинградская область) - на 
границу с Эстонией. Чтобы 
избежать автомобильных 
пробок, артист пересек 

КПП пешком. И сейчас он 
в Прибалтике. Причем из 
Эстонии Никита, скорее 
всего, уже перебрался в 
Литву, так как имеет литов-
ское гражданство. Говорят 
также, что он мог уже и в 
Америку улететь, где у его 
мамы Кристины Орбакай-
те есть недвижимость. Сам 
музыкант на связь пока не 
выходит и информацию о 
своей экстренной эмигра-
ции не комментирует. Воз-
держиваются от заявлений 
и в Московском Губерн-
ском театре, где Пресня-
ков-младший играет одну 
из главных ролей в поста-

новке «Безымянная звез-
да». Ближайший спектакль 
с его участием должен был 
состояться 3 ноября, одна-
ко на эту дату и на после-
дующие вместо Пресня-
кова уже ввели актера из 
второго состава - Антона 
Соколова. Но зрители-то 
наверняка собирались по-
смотреть на Преснякова...

- Дело вот в чем: Никита 
не в штате театра, он - при-
глашенная звезда, - пояс-
нил нам режиссер Андрей 
Житинкин. - С ним заклю-
чен контракт, содержание 
которого всегда является 
тайной. Но, по сути, с этим 

контрактом он - вольная 
птица. Если бы был в шта-
те, то обязан был бы пред-
упредить о том, что не смо-
жет отыграть спектакли за 
две недели. Тогда это счита-
ется несрочный ввод (дру-
гого актера. - Ред.), он ни-
чего не срывает. А так он, 
конечно, поставил театр в 
сложные обстоятельства. 
Пришлось срочно вводить 
второй состав, который до 
этого, наверное, не играл 
еще. Понятно, что «Безы-
мянная звезда» - очень хо-
рошая пьеса. Но билеты-то 
покупали на Преснякова! У 
зрителя есть интерес к лич-
ности Никиты, ведь он из 
такой звездной семьи! Уви-
деть его на сцене публике 
очень интересно, поэтому 
своим неожиданным манев-
ром он, конечно, подставил 
Губернский театр. Зрители 
перестанут покупать би-
леты, зная, что играет не 
Пресняков. Те, кто уже их 
приобрел, начнут их сда-
вать. Сейчас зрители име-
ют право сдать билет даже 
прямо перед спектаклем! 

Лично был свидетелем, 
когда зрители, обнаружив, 
что играют не те актеры, 
тут же шли в кассу сдавать 
билеты. А ситуация со звез-
дой - она особая. Конечно, 
театр должен оповестить, 
вернуть деньги тем, кто не 
хочет смотреть постановку 
со вторым составом. Ко-
нечно, это убыток для теа-
тра, тут надо бы задуматься 
руководству. Приглашают 
одну звезду на какую-то 
роль (дело даже не в Пре-
снякове) - и этот человек 
юридически абсолютно 
свободен. Захотел и ушел. 
Многие театры в подобных 
ситуациях делают вид, что 
ничего не произошло, од-
нако зритель, который со-
бирался посмотреть имен-
но на конкретную звезду, 
может подать в суд. И взы-
скать моральный ущерб. 
Впрочем, наш зритель бо-
лее доброжелательный, 
нежели в других странах. 
И в суд не ходит... Но если 
кто-то все-таки пойдет, то 
выиграет процесс!

М.Н.

Зрители успели посмотреть первый выпуск нового, уже 
девятого сезона популярного шоу, в которое вложены 

колоссальный труд и энергия многих людей. Некоторые 
из них поделились с нами подробностями съемок и 

своими эмоциями...

Напомним, что этот сезон 
не совсем обычный: в нем 
выступают звезды, уже бли-
ставшие на льду проекта. Не-
удивительно, что с первого 
же выпуска пары участников 
порадовали поклонников 
шоу высоким уровнем ката-
ния.

- У меня давно было же-
лание собрать вместе пред-
ставителей разных сезонов 
«Ледникового периода» - 
от Башарова до Милохина, 
- признался продюсер шоу 
Илья Авербух. - Наконец-
то задумка осуществи-
лась. По доброй традиции 
к «Ледниковому периоду» 
примкнули новые звезды 
фигурного катания. В этом 
году в нашу команду вли-
лись серебряные призеры 

Пекина Виктория Сини-
цына и Никита Кацалапов, 
двукратный чемпион Рос-
сии Иван Букин. И конеч-
но, наша звезда и гордость 
- олимпийская чемпионка 
2022 года в одиночном ка-
тании Анна Щербакова, 
она пробует себя в роли 
третьей ведущей.

- Для меня это совер-
шенно новая роль, поэто-
му, безусловно, все очень 
волнительно, - рассказа-
ла Анна. - Это бесценный 
опыт - участвовать в боль-
шом проекте, который сде-
лал так много для развития 
и популярности фигурного 
катания. Что особенно ин-
тересно, в этом году «Лед-
никовый период» вернулся 
к формату соперничества 

двух команд - именно та-
ким я смотрела шоу в дет-
стве.

Представительница од-
ной из команд Валерия 
Ланская выкроила немно-
го времени между трени-
ровками, чтобы ответить 
на наши вопросы.

- Валерия, с какими чув-
ствами вы снова вступи-
ли в этот проект?

- У меня возникло одно 
большое чувство, кото-
рое сохраняется и сейчас: я 
счастлива. Я соскучилась по 
льду, соскучилась по такому 
творчеству, по фигуристам, 
по постановщикам! Я счи-
таю, что мне выпала боль-
шая честь - быть участ-
ницей этого сезона.

- Вы катались во 
втором сезоне «Леднико-
вого периода» с Алексеем 
Ягудиным. А сейчас ваш 
партнер - Роман Косто-
маров. Как с ним склады-
ваются отношения?

- Замечательно! А как 
еще они могут склады-
ваться? Мне в партнеры 
достался, пожалуй, самый 
красивый и харизматич-
ный фигурист.

- И с тренером повезло!
- В проекте оба трене-

ра прекрасны. Сейчас я в 
команде Ильи Авербуха. 
Но будет возможность 
поработать и с Алексан-
дром Жулиным. Потому 
что первые два номера мы 
ставим с одним тренером, а 
потом будем меняться.

- Ого! А чем еще по 
ощущениям отличается 

новый сезон от того, в 
котором выступали не-
сколько лет назад?

- Уровнем катания! Все 
уже понимают, что нужно, 
как нужно. Мы говорим 
на одном языке. А еще но-
мера готовим очень насы-
щенные и сложные. Вот 

прям все номера будут та-
кие! Особенно тяжело да-
ются первые номера. Мы 
их придумали ну очень-
очень сложными. Там 
много элементов в бы-
стром темпе, и тут важно 
правильно распределить 
дыхание. На первых про-
катах мне казалось, что я 
упаду в обморок. Никак 

не могла добрать воздух... 
Признаюсь, было даже 
страшно. Я испытала про-
сто шок! Но постепенно 
организм приспособился, 
дыхание стало распреде-
ляться как надо. Хотя все 
равно это достаточно тя-
жело.

- Но это, наверное, 
не единственная труд-
ность?

- Да. Еще давит груз от-
ветственности, скажем 
так. В первую очередь не 
хочется подвести партне-
ра, а также Илью (Авербу-
ха. - Ред.). И, конечно же, 
маму (мама актрисы Еле-
на Масленникова - тренер 
по фигурному катанию и 
хореограф-постановщик 
- работает с участниками 
проекта. - Ред.).

- Первый же выпуск 
впечатлил зрителей кре-
ативностью. Вы при-
нимаете участие в при-
думывании номеров или 
это прерогатива на-
ставника?

- Безусловно, прини-
маю. Как и все участни-
ки. Мы непосредственно 
вовлечены в процесс на 
всех этапах - от задумки 
до окончательного прока-
та на съемках. Предлагаем 
свои идеи, музыку... Созда-
ние номера - это совмест-
ное творчество.

- Шоу, конечно, очень 
яркое. Но ведь времена 
наступили тревожные. 
Нужно ли сейчас это зри-
телям, как думаете?

- Я думаю, что да, нужно. 
Людям обязательно нуж-
но отвлекаться. Ходить в 
театр, смотреть хорошее 
доброе кино, гулять... И 
обязательно включать 
«Ледниковый период»!

Лидия Мезина

Валерия Ланская о «Ледниковом периоде»: 
«Мне казалось, что упаду в обморок!»

Бегство Никиты 
Преснякова:
поклонники могут 
подать в суд
Старший внук Аллы Пугачевой по примеру бабушки 
покинул родную страну. Хотя был занят в театральной 
постановке. Планировались также клубные концерты 
его рок-группы. Но Никита, по всей видимости, 
все бросил и ушел в закат...

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

Н
ТВ

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

б

Валерия Ланская и 
Роман Костомаров



17СВЕТСКАЯ ХРОНИКА43(1504)
19 октября 2022 года
www.mirnov.ru

НЕ
 П

РО
ПУ

СТ
ИТ

Е!

Уч
ре

ди
те

ль
: А

Н
О

 «
Ре

да
кц

ия
 га

зе
ты

 «
М

ир
 н

ов
ос

те
й»

. Р
ег

. П
И

 №
Ф

С
77

-7
97

37
 о

т 
27

.1
1.

20
  в

 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ой
 с

лу
ж

бе
 п

о 
на

дз
ор

у 
в 

сф
ер

е 
св

яз
и,

 и
нф

ор
м

ац
ио

нн
ы

х 
те

хн
ол

ог
ий

 и
 м

ас
со

вы
х 

ко
м

м
ун

ик
ац

ий
 (Р

ос
ко

м
на

дз
ор

).
 Р

ек
ла

м
а.

Уч
ре

ди
те

ль
: А

Н
О

 «
Ре

да
кц

ия
 га

зе
ты

 «
М

ир
 н

ов
ос

те
й»

. Р
ег

. П
И

 №
Ф

С
77

-7
97

37
 о

т 
27

.1
1.

20
  в

 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ой
 с

лу
ж

бе
 п

о 
на

дз
ор

у 
в 

сф
ер

е 
св

яз
и,

 и
нф

ор
м

ац
ио

нн
ы

х 
те

хн
ол

ог
ий

 и
 м

ас
со

вы
х 

ко
м

м
ун

ик
ац

ий
(Р

ос
ко

м
на

дз
ор

).
 Р

ек
ла

м
а.

«Ее песни - это 
наша история!»
А вот Анита Цой уверена: Алла Пугачева, 
которая вслед за пятым мужем попросила 
признать себя иностранным агентом и 
улетела жить в Израиль, еще вернется. 
И даже назвала дату!
Спустя месяц после возвращения в 

страну Алла Пугачева вместе с деть-
ми Лизой и Гарри отбыла на Землю 
обетованную, где и так провела 
уже большую часть этого года. 
Перед отъездом Примадонна за-
брала из элитной школы доку-
менты своих двойняшек - лич-
ные дела наследников, сведения 
об их успеваемости, грамоты, 
награды и медицинские карты.

После гневного поста, ко-
торый певица разместила в 
соцсетях, на родине призвали 
лишить ее звания народной 
артистки Советского Союза, 
проверить законность дохо-
дов и дорогих квартир. При-
чем эти предложения звучат 
даже из уст депутатов. Кроме 
того, на центральных радио-
станциях песни Аллы Пугаче-
вой оказались под запретом.

- Я не считаю правильным, 
когда песни Пугачевой снима-
ются с эфиров, - говорит Анита 
Цой. - Ведь вспомните, как мы 
возмущались, что нашего Петра 
Ильича Чайковского стали запре-
щать в Америке и Европе. А теперь 
сами идем по тому же пути в отно-
шении нашего же национального ге-
роя. Ее песни - это наша история. Я 
не берусь Аллу Борисовну осуждать 
или оправдывать за отъезд, но Пу-
гачева - тот артист, который стране 
уже все давно отдал. И сейчас нико-
го не должно волновать, где, с кем 
и как она живет на пенсии.

- Я бы очень хотела, чтобы 
она вернулась в страну, чтобы 
мы вместе с ней спели самые 
любимые песни, - продолжает 
Цой. - Но, наверное, она сдела-
ет это уже в более спокойное 
время, потому что, конечно, у 
нее сердце болит за детей и за 
свое здоровье...

Федор Гришин

Ротация песен на радио 
и использование их на раз-
личных мероприятиях - 
это не просто услада для 
публики, но и весомая 
часть дохода поэтов и 

композиторов, соз-
давших хиты. Они 
за каждый прогон 
того или иного 
хита получают ав-
торские отчисле-
ния. И вот сейчас, 
когда Алла Пуга-
чева перебралась 
за границу, напи-
сав напоследок 
с к а н д а л ь н ы й 
пост про остав-
шихся в стране 
«холопов и ра-
бов», композиции 
в ее исполнении 
исчезли с плей-
листов ведущих 
радиостанций. 
Соответственно 
ручеек авторских 
выплат иссяк, 
как газ в «Се-
верном пото-
ке»...

Первым на 
это пожаловался 

Илья Резник. Он в разное 
время написал для Аллы 

Борисовны свыше 
70 текстов песен. Несмотря 
на то что поэт много хитов 
создал и для других испол-
нителей, основные отчисле-
ния он получал все-таки от 
ротации спетого Примадон-
ной. Получалось около 1,5 
миллиона рублей в квартал.

- Скажите, что мне те-
перь делать? Я должен 
нищим быть? - вопроша-

ет Илья Рахмиэлевич. - Спон-
соров же у меня нет, нам ни-
кто не помогает. Я же не могу 
с протянутой рукой ходить! 
Мы и так еле-еле выживали. 
У Иры (жены поэта. - Ред.) 
- престарелые родители, ко-
торые находятся на нашем 
попечении. У нас только 150 
тысяч рублей на лекарства 
уходит ежемесячно. Я набрал 
долгов под авторские, думал, 
что погашу их той суммой, 
которая придет. А теперь она 
не придет. Ума не приложу, 
где брать деньги, чтобы рас-
считаться с долгами. Основ-
ные отчисления были как 
раз за Аллины песни. Из-за 
того, что их убрали из рота-
ции, я буду получать теперь 
от 150 до 200 тысяч рублей 
в квартал. А я 850 тысяч за-
нял! Думал, придет полтора 
миллиона, как ранее, и со все-
ми рассчитаюсь! Что теперь 
делать? Стану на Тверской 
со шляпой и буду собирать с 
прохожих. А как жить?

Поэт признался, что будет 
вынужден закрыть и три сво-
их детских театра «Маленькая 
страна», в их развитие он тоже 
вкладывал личные средства.

- Все думают, что я миллио-
нер, - с грустью замечает Рез-
ник. - Это потому что в белом 
выступаю. Но у меня действи-
тельно нет других источников 
дохода, кроме как авторские 
отчисления. Песни же сейчас 
никто не покупает...

Вместе с Резником терпит 
убытки и Раймонд Паулс. Они 
множество хитов написали в 
тандеме. Причем музыку Па-
улса запретили еще и в его род-
ной Латвии за тесную дружбу с 

российскими музыкантами и 
деятелями культуры.

Лариса Рубальская, которая 
тоже внесла свою лепту в ре-
пертуар Примадонны, оказа-
лась дальновиднее коллег. Она 
продала свои авторские права 
частному агентству. Поэтому 
сейчас убытки несет агентство, 
а не сама поэтесса. Более того, 
Рубальская продолжает зара-
батывать на своих творениях. 
Они ведь под запретом только 
в исполнении Пугачевой. Но 
эти песни пока спокойно мо-
жет петь кто-то другой...

- Я пою их на своих концер-
тах, - говорит поэтесса. - Мне-
то не запрещено.

- Я пока не почувствовал ни-
какого ущерба от принятых в 
отношении репертуара Пуга-
чевой мер, - поведал нам еще 
один известный поэт-песенник 
Симон Осиашвили. - Мне еще 
рано подсчитывать убытки, 
потому что мало времени про-
шло. Перечисление авторских 
- это такой инерционный про-
цесс. Должно пройти несколь-
ко месяцев - больше чем полго-
да... Но сама практика изымать 
из оборота песни отдельных 
исполнителей порочна. Я не 
думаю, что это нужно делать. 
Если песни раньше считались 
хорошими, то сейчас они разве 
испортились? Они и остались 
такими же хорошими песнями. 
Люди имеют разное мнение по 
поводу разных событий и ситу-
аций. Но я не пойму, какое от-
ношение это имеет к тому, что 
эти люди пели когда-то. Мне 
непонятно, почему песни в их 
исполнении вдруг стали не-
угодными.

Лидия Мезина

42-летняя Анна Семенович часто попадает под раздачу. 
Злопыхатели обсуждают размер ее бюста, пышную фигуру, 

стиль а-ля продавщица сельпо. Но певице на все это плевать...
- В шоу-бизнес я пришла 

из спорта, а уж он умеет за-
калять выдержку и харак-
тер, - говорит Анна. - С 2003 
года я на сцене, и признаться, 
мне совершенно все равно, 
что про меня пишут и гово-
рят.

Анна Семенович не схо-
дит со страниц желтой прес-
сы. При этом сама она ее не 
читает.

- Я даже половину из того, 
что про меня пишут, не чи-
таю. Мне самой в себе все 
нравится - и грудь, и фигура. 
С удовольствием смотрю на 
себя в зеркало. И плевать, 
если кто-то эту красоту не 

ценит! - замечает бывшая 
солистка «Блестящих».

А то, что самой в себе Анне 
не нравилось, она не так дав-
но исправила при помощи 
пластической хирургии. На-
пример, в начале года испол-
нительнице сделали липосак-
цию нескольких частей тела. 
Благодаря откачке жира ей 
удалось уменьшить руки и 
убрать второй подбородок.

Кроме того, звезда из-
бавилась от генетической 
патологии - гигантомастии. 
Этот диагноз ставят женщи-
нам, если размер их груди 
достигает шестого, седьмого 
и более крупных размеров. 

Семенович решилась на опе-
рацию по уменьшению груди 
с девятого до пятого размера.

- Я живу в свое удоволь-
ствие, радуюсь своей совер-
шенной фигуре, чего и всем 
желаю, - заключает Анна.

Иван Попельнюхов

Пугачева разорила 
Резника?
Песни Примадонны, которая покинула родину и 
поселилась в Израиле, оперативно сняли с ротации 
практически все радиостанции. А это удар по карману. 
Но не столько самой Аллы Борисовны, сколько авторов, 
которые создали ее хиты.

Анна Семенович:
«Мне все в себе нравится!»
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Для Веры Алентовой прошлый 
год оказался трагическим: 

ушел из жизни ее любимый 
и единственный супруг, 

оскароносный режиссер 
Владимир Меньшов. А 

в этом году народная 
артистка отметила юбилей, 

ей исполнилось 80 лет… 
Жизнь, несмотря ни на что, 
продолжается. Алентова и 
поныне снимается в кино, 

играет в театре, преподает во 
ВГИКе. А недавно написала 

автобиографическую книгу, 
где постаралась быть 

откровенной…

«Это Ширвиндт 
виноват»
- Вера Валентиновна, по-

чему сейчас решили издать 
мемуары?

- Мне эта мысль никогда 
бы не пришла в голо-
ву. Меня часто друзья 
спрашивают: «С чего 
это ты вдруг решила 
книгу писать?» Я ничего 
не решала. Одно из-
дательство лет семь 
назад пришло к нам 
с Владимиром Вален-
тиновичем (Меньшовым. 
- Ред.) с интересной идеей: 
чтобы мы написали совмест-
ную книгу воспоминаний. Я 
- свою часть, он - свою. Мы по-
думали и решили, что надо по-
пробовать. Ко мне, кстати, уже 
с такими просьбами обраща-
лись. Первый раз - когда толь-
ко вышел фильм «Москва 
слезам не верит». Я подумала 
тогда: ну как-то странно это. 
Мне всегда казалось, что пи-
шут автобиографии те люди, 
которым есть что вспомнить, 
а мне еще рано. И я тогда от-
казалась. А в этот раз решила 
попробовать. Как это сделать, 
мы не знали. Решили, что сна-
чала Владимир Валентинович 
напишет, а потом - я. У нас не 
было опыта написания по-
добных вещей. У него были 
только какие-то статьи на ки-
нематографические темы, а 
мой опыт - только в правках 
интервью, которые у меня 
брали. Владимир Валентино-
вич, к слову, относился к этой 
работе с особым трепетом: 
ему важно было сформули-
ровать и донести свою мысль 
и интонацию до публики. По-
этому с написанием его части 
все растянулось… В итоге он 
книгу свою так и не дописал 
(знаменитого режиссера не 
стало в прошлом году. - Ред.). 
Но она все равно выйдет: я и 
Юля (Юлия Меньшова, дочь 
Алентовой и Меньшова. - 
Ред.) редактируем сейчас то, 
что уже было написано. Что 
касается моей части, то я ее 
сделала. Начала писать с того, 
что я помню. Мне много при-
шлось пережить: и хорошего, 
и плохого…

- Почему у книги такое на-
звание «Все не случайно»?

- Мой коллега Александр 
Ширвиндт, которому 88 лет, 
пишет книги, он очень остро-
умный человек. И когда я с 

ним говорила 
о том, что тоже 
пишу, то он мне ска-
зал: «Ты имей в виду, 
что самое главное 
- это название! По-
думай об этом». Я 
стала думать, как 
назвать это мое 
произведение. И 
когда я стала пи-
сать, а потом пере-
читывать, что написала, то 
вдруг поняла, что все стечения 
обстоятельств, которые слу-
чались в моей жизни, они не 
случайны. Хотя мне казалось, 
что случайны, а потом вы-
яснилось, что из-за вот этого 
произошло следующее и если 
не было бы того, то не было 
бы и вот этого… То есть ока-
залось, что совершенно все не 
случайно, даже маленькие ме-
лочи. Поэтому так и надо ее 
назвать…

«Нет любимой роли»
- Вы помните самый пер-

вый свой фильм? Что почув-
ствовали, когда увидели себя 
на экране? 

- Сейчас - поскольку у нас 
постоянно в руках телефоны 
и все друг друга снимают - 
все привыкают к своему изо-
бражению очень рано. А в 
то время, когда мы начинали, 
ничего этого не было. По-
этому до того, как увидишь 
себя на экране, ты представля-
ешь себя совершенно другим. 
Я окончила Школу-студию 
МХАТ, и мой диплом - «актер 
театра и кино». Но тогда тем, 
кто учился в этом учебном за-
ведении, категорически было 
запрещено сниматься в кино. 
Я считаю, что это неспра-

ведливо: нельзя давать 
диплом «актер театра и 
кино», если выпускник не 
имеет понятия, что такое 
сниматься в фильмах. А 
особенно если ты не зна-
ешь, как выглядишь на 
экране. И когда я увидела 
себя в своей первой кар-
тине «Дни летные» - это 
было ужасно! Из того, что я 
увидела, мне не понравилось 
ничего! Но это было есте-
ственно, особенно для нашего 
поколения: тогда даже фото-
графии были редкостью… 
Вот такое воспоминание… 
Кстати, когда вышел фильм 
«Москва слезам не верит», то 
все героини, все три девочки 
тоже были недовольны: мы 
в жизни выглядели лучше! 
Ирочка Муравьева даже за-

плакала, когда увидела себя 
на экране. Первая часть филь-
ма снималась на специальной 
пленке, которая давала другой 
цвет, потому что речь шла про 
1958 год. У нас на площадке не 
было гримеров, которые бы 
делали какие-то невероятные 
прически, и косметика тогда 
была скромная. Эти недо-
статки, которые нам казались 
именно недостатками, оказа-
лись достоинством фильма: 
это добавило ему шарма! Но 
мы затаили недоброе на наше-
го оператора с мыслью, что 
мог бы снять нас и покраси-
вее! (Смеется.)

- Какая роль вам особенно 
дорога?

- Это может быть стран-
ным, но у меня нет особенной 
роли, которую я бы любила 
больше других. Объясняю 
почему: мы себя любим, а 

все мои роли - «из 
меня». Именно по-
тому, что в челове-
ке, как нас учили 

в институте, изна-
чально заложены все 

качества. Другое дело 
- то, в какой среде человек 

живет, какие эмоции 
он получает. От этого 
у него развиваются те 
или иные качества. Я это 

говорю к тому, что всегда 
человек, которого я играю, 
- это часть меня. Это и во 
мне заложено, и во всех нас. 
Поэтому у меня нет особой 
любимой роли - я их все лю-
блю. Я о всех своих героинях 
долго думала, долго ими за-
нималась, какими бы они ни 
были, отрицательными или 
положительными... 

«Я ушла в монастырь»
- Вы выбрали 

профессию ак-
трисы. Сложно 
было поступать 
или все легко по-
лучилось?

- Поступление, 
особенно в твор-
ческий вуз, - это 
всегда сложная 
история. Конкурс 
всегда большой: 

все хотят стать артистами. 
Выбрать эту профессию - это 
значит практически уйти в 
монастырь. Потому что поч-
ти все праздники актеры ра-
ботают, вечерами все актеры 
работают... Но так как у меня 
все из актерской семьи, роди-
тели актеры, то я понимала, 
что это такое. Творческие 
личности, как я часто говорю, 
растут неравномерно. Напри-
мер, моя мама была хорошей 

актрисой, я помню ее роли. 
Но когда она училась в ин-
ституте, ее все время хотели 
выгнать, потому что она не 
соответствовала тому уров-
ню, который требовался на 
первом, на втором и на тре-
тьем курсах. И только потом 
ее разглядели. Мама была 
очень стеснительным че-
ловеком, а наша профессия 
требует перешагнуть через 
какие-то вещи… Мне, когда 
поступала первый раз, в Щеп-
кинское училище, сказали: 
«Девочка, иди - ты актрисой 
не будешь никогда!» Вообще-
то педагоги не должны такое 
говорить, потому что юная 
душа не готова слышать сло-
во «никогда». Во второй раз, 
когда я поступала в Шко-
лу-студию МХАТ, там было 
большое количество способ-
ных людей. Поэтому у нас 
был первый тур, два вторых, 
два третьих и только потом 
уже конкурс. Это очень мно-
го, это требует напряжения 
и нервов, это конкурентная 
атмосфера, в которой ты на-
ходишься все время. Это тре-
бует определенной закален-
ности души. И я поступила. 
Повезло…

- И учились вместе со сво-
им будущим мужем…

- Да. Я поступала два раза, 
а Володя - четыре. Он шутил: 
говорил, что его до этого не 
принимали, потому что мы 
должны были когда-то встре-
титься. Он был умным челове-
ком, начитанным, с ним было 
очень интересно говорить… 
Я вообще считаю, что красота 
мужчины - в уме. Можно быть 
абсолютно красивым, и при 
этом быть балдой. Так неин-
тересно. Мне кажется, что ин-
тересно иметь дело с умными 
людьми. Володя был талант-
ливым, человеком большого 
таланта. Его дарование я уви-
дела сразу. Мы с ним дружили 
вначале и очень хорошо дру-
жили. Даже в голову не могло 
прийти, что у нас возникнут 
еще какие-то отношения по-
мимо дружеских…

- А у вас были в юности 
кумиры? Кому хотелось под-
ражать?

- Моя мама говорила, что 
каждый человек интере-
сен сам по себе. Бывает, 
что девочки собирают фо-
тографии артистов, кто-то 
кому-то подражает, делает 
прически как у кого-то и 
так далее. Ничего этого у 
меня не было. Меня вос-
питывали достаточно стро-
го, я - дитя войны. Но вот 
ощущение собственной 
самоценности, оно было в 
нас всех с детства. Мы по-
нимали, что мы разные, но 
мы все - ценные. Нам с ран-

него детства говорили, что то, 
как ты одет, не важно. Важно 
то, что ты думаешь, о чем чи-
таешь, чем бы ты хотел по-
делиться с близкими, с миром, 
что ты собой представляешь, 
кем ты хочешь быть, чего ты 
хочешь добиться, что ты сде-
лал за сегодняшний день ново-
го для себя, что узнал… И это 
двигало тебя дальше!

Яна Невская

Вера АЛЕНТОВА:

«Мне просто 
повезло...»
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С Меньшовым они 

были однокурсниками

ливо: нельзя давать

«Москва слезам не верит», 1979 г.

все хотят стать

С дочерью Юлией
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Но 
нет! На-
ш л и с ь 

е щ е 
светлые 

головы. И, как 
и следовало ожидать, 

среди ученых. Пред-
ставители корпора-

ций Agility Robotics, 

ANYbotics, Boston Dyna-

mics, Clearpath Robotics, 

Open Robotics и Unitree 

Robotics написали от-

крытое письмо всем 

участникам робототех-
нического сообще-
ства и призвали 
коллег во всем мире 
отказаться «воору-

жать роботов» даже 

по требованию прави-

тельств их стран.
Кадры из «Терминатора», 

когда роботы с огнеметами 

уничтожают остатки челове-

чества, вполне могут стать 

реальностью, если дать 

волю не в меру воинствен-

ным ястребам Пентагона, 

Госдепа и других военных и 

политических ведомств. Так 

считают ученые. И нет ника-

ких оснований не доверять 

мнению специалистов в обла-

сти робототехники.
Представители робото-

технических фирм в своем 

коллективном письме заяви-

ли следующее: «Мы считаем, 

что современные мобильные 

роботы принесут большую 

пользу обществу в качестве 

коллег в промышленности и 

компаньонов в наших домах. 

Появление высокоподвиж-

ных роботов грозит возмож-

ным злоупотреблением ими. 

Использование роботов в во-

енных целях пошатнет дове-

рие людей к новым техноло-

гиям и науке в целом. Нельзя 

допустить, чтобы плоды раз-

вития новых технологий ис-

пользовались для причинения 

вреда людям». Словом, как 

ранее на планете Земля было 

движение ученых «за мирный 

атом», так теперь идет движе-

ние «за мирных роботов».

К сожалению, такой точки 

зрения придерживаются не 

все производители роботов. 

Пентагон сейчас активно те-

стирует на своих полигонах 

продукцию компании Ghost 

Robotics - это военные робо-

ты, оснащенные искусствен-

ным интеллектом. Уже сегод-

ня в мире существуют дроны, 

которые могут действовать в 

автономном режиме, то есть 

сами принимать решение, 

что именно считать военной 

целью, не связываясь с опера-

тором-человеком и не учиты-

вая его мнения.
Что будет, если вооружен-

ные роботы с искусственным 

интеллектом сломаются и 

начнут охотиться за граждан-

ским населением? Как маши-

не отличить врага от своих 

военных в условиях такой 

войны, как на Украине, когда 

бойцы противоборствующих 

армий похожи друг на друга 

не только внешне, но и никак 

не отличаются даже по ана-

лизу ДНК?
Особую опасность, указы-

вают ученые, представляют 

разработка и использование 

автономных роботизирован-

ных систем, которые действу-

ют по принципу роя насеко-

мых. Они будут уничтожать 

те цели, которые им заданы. 

А если цели задает преступ-

ник (военных преступлений 

во всех войнах хватает, и это 

самые страшные преступле-

ния), то они могут быть аб-

солютно любыми: студенты, 

женщины, дети…

н-
а, 
ых и 

Т к ранее на планете Земля было

Разработан съедобный датчик повторной заморозки продуктов
Нередко в торговых сетях или на складе из-за скачка напряжения, неисправного холодильника либо по другим причинам продукты размораживаются. Но, вместо того чтобы выбросить их, недобросовестные торговцы вновь замораживают еду и пускают в оборот. 

Повторная заморозка не только делает продукты не-вкусными и меняет их тек-стуру. Тут и до отравления недалеко. Но итальянские химики придумали, как можно сразу определить, что продукт уже размора-живали. Осталось только на законодательном уровне внедрить это изобретение на предприятиях по произ-водству продуктов пита-ния.

Синий - несвежий
Химик Иван Илич и его соавторы из Итальян-ского технологического института создали съе-

добный датчик повторной заморозки. Он работает на основе соли, сока крас-
ной капусты и яблочного сока, а также других без-
опасных для еды компо-
нентов. Если продукт уже 
размораживали, то после 
повторной заморозки он 
окрасится в синий цвет. 
Так что покупатели тор-
говых сетей по цвету 
смогут определять «осе-
трину второй свежести» 
и другие продукты, ко-
торые хранятся с нару-
шением регламента.

Суть работы дат-
чика - он реагирует на 
температуру. Если тем-пература на поверхности продукта не соответствует безопасной температуре его хранения, то разморажива-ется раствор электролита, хранящийся в сделанной 

из воска маленькой ячейке. Слабый ток поступает во вторую ячейку, и сок крас-ной капусты меняет цвет на синий.
Ожидается, что в ближай-шем будущем такие датчики помогут работникам тор-говых сетей отслеживать соблюдение условий хране-ния поступающего товара, а потребителям позволят убедиться, что они покупа-ют безопасные для здоровья продукты.

Пленка продлит срок годности продуктов
А в это время российские ученые из Института химии растворов имени Г.А. Кре-стова в Иванове разработали пищевую пленку, защищаю-щую от размножения микро-организмов.

Бактерицидная пищевая пленка тоже предназначена для торговых сетей. Она за-щитит продукты от гниения и продлит срок их «жизни», то есть время, когда продуктом можно торговать без вреда для здоровья покупателей.
До сих пор для продления срока годности продуктов ис-пользуют консерванты. Но консерванты имеют массу побочных эффектов. Они не-полезны для здоровья чело-века.

Теперь благодаря откры-тию ученых из Иванова про-дукты будут защищать от вредных бактерий не изнутри, а снаружи. Так что для людей они станут полезнее.

Подготовила Яна Полянская

Китай собирает ученых 
со всей планеты
Почему России надо делать то же самое? о
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Пекин запустил и успешно реализует государственную программу 

«Тысяча талантов». КНР собирает талантливых ученых со всего 
света, в том числе и русских исследователей, и даже наших 

подающих надежды вундеркиндов - победителей научных 
олимпиад. Ведь все изобретения и наработки будут в конечном 

счете работать на экономику Китая, а вложения в науку окупятся 
тысячекратно.

США в ярости: разведка 
обнаружила, что за послед-
ние 20 лет 154 китайских 
ученых, работавших в аме-
риканских лабораториях и 
научных центрах, на самом 
деле трудились «кротами» на 
благо родного Китая.

Когда родина позвала, 
даже родившиеся в США 
китайские исследователи 
поехали в КНР, передали по-
черпнутые в американских 
научных центрах знания 
«куда надо» и, получив со-
лидные гранты, сейчас там 
же продолжают научные 
изыскания по своей специ-
фике.

Благодаря таким уче-
ным КНР за последние 20 
лет удалось добиться пора-
зительного прорыва в науке 
и технике. Поэтому китай-
ское правительство по праву 
гордится своей госпрограм-
мой «Тысяча талантов» и 
выплачивает большие зар-
платы привлеченным из-за 
рубежа научным сотрудни-
кам, обеспечивает их всем 
необходимым для работы: 
лабораториями, материала-
ми: «Только творите!»

Не отстает и популярная 
многопрофильная китай-
ская корпорация Tencent. 
Эта коммерческая структура 

учредила и вот уже четыре 
года вручает важнейшую 
китайскую премию в обла-
сти научных исследований 
- Xplorer Prize. Она составля-
ет 3 млн юаней. Это больше, 
чем Нобелевская премия! 
Вручают китайскую Но-
белевку молодым ученым, 
которые в течение года со-
вершили открытие или ре-
ализовали научный проект, 
которые способны изменить 
будущее китайской науки. В 
этом году премию корпора-
ции Tencent получили сразу 
50 молодых и перспективных 
китайских исследователей. 
Неудивительно, что Китай, 
который станет скоро пер-
вой экономикой мира, через 
пару-тройку лет будет и глав-
ной технически продвинутой 
страной на планете.

На этом фоне очень обид-
но за российских ученых. 
Многие из них не менее та-
лантливы и любят родину. 
Но, похоже, их чувства не 
взаимны.

В 60-е годы ХХ века в 
СССР была настоящая на-
учная революция. С 1950 
по 1990 год число научных 
работников в РСФСР воз-
росло со 170 тысяч до более 
миллиона. Конечно, часть 
из них просиживала штаны 

в различных НИИ. Но в то 
же время были прорывы в 
области космонавтики, ме-
дицины, математики, ядер-
ной физики, энергетики и 
во многих других сферах. И 
это двигало науку и технику 
в СССР вперед. Советские 
ученые, несмотря на оче-
видную ангажированность 
и западную направленность 
Нобелевского комитета, 
умудрились получить восемь 
Нобелевских премий, а так-
же три медали Филдса в фун-
даментальной математике в 
60-е годы. 

А потом случились лихие 
90-е (хотя это началось еще 
при Горбачеве и даже рань-
ше, в годы позднего застоя), 
и страну покинули тысячи 
талантливых ученых, многие 
уезжали целыми научными 
коллективами на Запад, где 
им радостно предложили вы-
годные условия, зарплаты и 
лаборатории. Последствия 
этой гигантской утечки моз-
гов Россия расхлебывает до 
сих пор.

Наука двигает вперед эко-
номику и оборонную сферу. 
По-другому не бывает. Без 
научных прорывов страна 
обречена на все более уве-
личивающееся отставание 
и деградацию. Так что уче-
ных нужно не только от мо-
билизации ограждать. По 
сути, именно сегодня нужно 
на государственном уровне 
принять программу, анало-
гичную китайской «Тысяче 
талантов».

Ученые против роботов с оружием
Порой, глядя на безумные милитаристские заявления некоторых политиков, кажется, что весь 

мир сходит с ума и что этот массовый идиотизм чрезвычайно заразен.
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Уложить все это в голове 
не получалось. Как это так - 
выстрелить в спину любимого 
только потому, что он собира-
ется к белым уйти?! Не к дру-
гой же, в конце концов, жен-
щине! Это было бы еще хоть 
как-то понятно... Как это так 
- настучать, говоря современ-
ным языком, на своего отца за 
то, что тот сотрудничает с ку-
лаками? Может, все-таки не за 
это? Может, отец его драл как 
Сидорову козу? За двойки по 
арифметике, например. За то, 
что неправильно подсчиты-
вал «барыши кулацкие». Ну и 
наконец классическое: «Что, 
сынку, помогли тебе твои 
ляхи?» Тут по молодости я, 
признаться, тайно сочувство-
вал Андрию: если эта поль-
ская панночка действительно 
так была хороша, то, может, 
все-таки лучше мирные пере-
говоры?..

В общем, странными, ди-
кими казались мне и те вре-
мена, и те люди. «Хорошо, 
хорошо, хорошо...» - думалось, 
как в старом анекдоте. «Что 
хорошо-то, доктор?» - «Хоро-
шо, что у меня такого нет».

Есть. Увы, это снова есть. 
Вернулось. Круглым оказа-
лось не только пространство 
на этой Земле, но и время. И 
вот уже, как сообщают «не-

фейковые» но-
вости, российский 
сенатор (обойдемся без фа-
милии, «я такого не хочу даже 
ставить в книжку») отрекся от 
дочери, потому что та уехала 
из страны и критикует специ-
альную военную операцию. 
Хорошо хоть не потребовал 
ее поймать и посадить. Впро-
чем, знаю я и обратные исто-
рии, когда отец против, а кто-
то из детей за.

В общении между родны-
ми, друзьями, вчера еще близ-
кими людьми стали исчезать 
краски, полутона. Только чер-
ное и белое. У одного моего 
друга в таких спорах есть три 
«весомых» аргумента: первый 
- «Ты дурак!», второй - «Ты 
кретин!» и, наконец, третий 
- «Ни-че-го ты не понима-
ешь...» При произнесении 
этой фразы его лицо искажа-
ется как от боли. Хуже, чем 
от зубной. Он реально стра-
дает от того, с какими недале-
кими людьми свела его судь-
ба, и от непонимания, как ему, 
такому умному и правильно 
мыслящему, жить дальше в 
таком вот беспросветно-бес-
перспективном окружении. 
При этом он реально очень 
хороший человек - добрый, 
порядочный, честный. Но так 
случилось, что мир его стал 

черно-белым. И разве мало 

Есть ощущение, что мы раз-
учились слушать. И смотреть. 
Слышим только то, что нам 
хочется слышать. Видим толь-
ко то, что хочется видеть. Ве-
рим только тому, во что хочет-
ся верить. Если же увиденное 
и услышанное не вписывается 
в нашу картину мира, начина-
ем «отфейкиваться». Это ведь 
очень удобно: мне что-то не 
нравится, не хочется во что-то 
верить, значит, это фейк. «И не 
пытайся меня переубедить! Я 
больше знать тебя не хочу! Я 
от тебя отрекаюсь!»

«Не отрекаются, любя», - 
пела когда-то Пугачева. Ой, 
не знаю, стоит ли, можно ли 
ее имя сегодня упоминать. Но 
если по-настоящему любишь, 
отречься невозможно. Тут или 
нет любви, или после тако-
го отречения надо и от себя 
самого отрекаться. А чтобы 
этого не пришлось делать, 
нужно, как мне кажется, про-
сто вспоминать иногда, как 
бы ни было это трудно в наше 
бескомпромиссное время, что 
на свете не два цвета, а гораздо 
больше. Плюс оттенки.

В с п о м и -
нается цита-
та из «Игры 
престолов»: 
« П р и я т н о 
считать своих 

врагов Злом, но 
во все времена, 
во всех войнах 

Добро и Зло сра-
жались на обеих 

сторонах».
Но как быть, 

если взгляды доро-
гого тебе человека 

не совпадают с твои-
ми? И ты прекрасно по-

нимаешь, что ни ты его, ни он 
тебя никогда не переубедит? 
Сколько бы аргументов ни 
приводилось с обеих сторон. 
Потому что это удобное слово 
«фейк», пришедшее на смену 
нашему слову «подделка», ста-
ло очень весомым фактором 
любого спора.

Чтобы доказать правди-
вость какого-либо факта, 
как учили меня когда-то, 
нужно, чтобы его подтверди-
ли как минимум три разных 
источника. Три? Разных? 
Да где ж их взять-то в эпоху 
перепостов, когда даже от-
кровенные розыгрыши ти-
ражируются тысячами. Один 
текст, с одними и теми же ор-
фографическими ошибками, 
но с разными подписями... К 
тому же у нас есть темы, ин-
формацию по которым раз-
решено черпать только из 
одного источника, который 
порою, как и Россию, умом 
не понять, а нужно просто 
верить...

- Почему ты так гово-
ришь?! Ты что, там был?! Там 
все не так!

- А почему ты говоришь, 
что там все не так?! Ты ведь 
там тоже не был!

Далее - обмен фейками, 
точнее, обвинениями. Потому 
что доказать все равно никто 
ничего не может. Вот и пооб-
щались...

Понятно желание обра-
тить дорогого тебе человека 
«в свою веру». Но, боюсь, это 
сейчас невозможно. А что воз-
можно? Возможно - не воз-
ненавидеть, возможно - обра-
щать больше внимания не на 
то, что вас разъединяет, а на 
то, что сближало и сближает. 
Ведь долгие годы вас что-то 
держало вместе: кровное ли 
родство, детская дружба, об-
щие увлечения...

Фанаты разных футболь-
ных команд по-разному видят 
одну и ту же ситуацию на поле. 
И те и другие вполне искренни 
в этом видении. И те и другие 
требуют периодически сде-
лать из судьи дезинфицирую-
щее средство, но после матча 
вовсе не спешат разобраться 
друг с другом. Вполне воз-
можно и совместное друже-
ское распитие напитков, по-
могающих ответить на третий 
после «Кто виноват?» и «Что 
делать?» главный русский во-
прос: «Ты меня уважаешь?» 
Потому что у них есть одна 
общая любовь - футбол.

Родину тоже можно лю-
бить по-разному. Кто-то счи-
тает, что делать это надо без-
оглядно: что бы Родина ни 
сделала, все хорошо, все пра-
вильно, а кто-то уверен в том, 
что говорить надо и о том, что 
в родной стране не так, и о 
том, что делает ее, мягко гово-
ря, не столь привлекательной, 
какой она могла бы и должна 
быть. Главное, чтобы любовь 
к Родине не стала для нее раз-
рушительной. И чтобы не раз-
рушала она и то доброе и свет-
лое, что было, есть и, хочется 
надеяться, будет между вами и 
близкими вам людьми.

Алексей Сокольский

Не отрекаются, любя...
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Помню, как читал книги, смотрел фильмы про то, 
как по разные стороны баррикад в Гражданскую 
оказывались отцы и дети, братья и сестры, мужья 
и жены или просто люди, влюбленные друг в 
друга. Было интересно. Но верилось с трудом. 
Может быть, что-то подобное действительно 
бывало, но...

Подешевела 
недвижимость

Поскольку из страны через 
грузинскую и казахстанскую 
границы рвануло много лю-
дей, в России стало полно пу-
стующих квартир. И цены на 
жилье поползли вниз.

Риелторы отмечают, что 
стоимость аренды квартиры 
снизилась на 20%. Снижаются 
цены и на квартиры. Слиш-
ком много жилой недвижи-
мости разом решили продать, 
и это обрушило цены. На вто-
ричном рынке есть варианты 
срочной продажи со скидкой 
до 30%.

Однако россияне не торо-
пятся покупать подешевев-
шее жилье. У людей баналь-
но нет денег. Да еще и банки 
начали отказывать в ипотеке 
мужчинам призывного воз-
раста без объяснения при-
чин.

В ЧОПы будут брать 
женщин

Вахтерша в возрасте - ба-
бушка божий одуванчик - на 
охране школы, вуза или дет-
сада в России не редкость, ско-
рее, правило.

Сегодня в связи с тем, что 
многие мужчины, в том чис-

ле сотрудники ЧОПов, были 
мобилизованы, а некоторые 
и сами пошли добровольца-
ми на фронт, частные охран-
ные предприятия намерены 
набирать на временно осво-
бодившиеся рабочие места 
женщин. Предпочтение бу-
дут отдавать не пенсионер-
кам, а молодым, крепким и 
тренированным дамам.

Упал спрос 
на автомобили

Тут все логично. На фоне 
объявленной частичной мо-
билизации спрос на покупку 
машин в России рухнул сразу 

на 20%. Те, кто планировал 
покупку, но был мобилизо-
ван, естественно, решили по-
дождать. Не до того! Даже 
если автомобиль собирались 
покупать жене, семья сейчас 
не готова тратить деньги на 
него из-за неопределенности 
будущего.

Способствовали обру-
шению спроса на машины 
также гуляющие слухи или 
фейки от вражеских спец-
служб о том, что военкома-
ты будут изымать личные 
автомобили на нужды ар-
мии. В Госдуме недавно эти 
слухи опровергли: «Не пла-
нируется такого законопро-

екта. Можете ездить на лич-
ных авто спокойно».

Начали бросать 
домашних питомцев

Тысячи уклонистов, в пани-
ке устремившихся за рубеж, 
просто выбросили своих лю-
бимцев на улицу, что говорит о 
«высоком» моральном облике 
испуганных «патриотов».

Волонтеры зооприютов и 
зоозащитники бьют тревогу. 
Приюты для животных пере-
полнены, корма заканчивают-
ся, а денег нет. Неравнодуш-
ные граждане, которые во все 
времена помогали приютам 
для беспризорных животных, 
сейчас заняты помощью лю-
дям, что, конечно, важнее.

В то же самое время тыся-
чи неравнодушных россиян 
добровольно откликнулись 
на просьбы мобилизован-
ных взять на передержку их 
питомцев и присмотреть за 
ними, пока хозяева не вернут-
ся домой.

Ольга Поплавская

Как мобилизация 
отразилась на жизни 
россиян Частичная мобилизация, объявленная 

21 сентября, стала причиной многих 
изменений в нашей жизни.
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Зрение школяров в Рос-
сии обвалила еще дистан-
ционка, введенная во вре-
мя пандемии: дети больше 
времени стали проводить за 
компьютерами как во вре-
мя урока по Zoom, так и во 
время подготовки домаш-
него задания. А после уро-
ков школьники тут же хва-
таются за гаджеты, вместо 
того чтобы пойти погулять, 
- такой теперь у детей от-
дых. Гаджеты и компьютеры 
для большинства школяров 
полностью заменили под-
вижные игры. А это ведет 
к нарушению зрения уже у 
каждого третьего ребенка. 
Что делать?

Спорт и игра 
влияют на зрение

По данным Минздрава 
России, частота миопии в 
младших классах школы со-
ставляет 6-8%, а к оконча-

нию школы достигает почти 
50%. Школьная программа 
сейчас сложнее, чем 20 лет 
назад. Нередко у школьни-
ков на полноценный отдых с 
друзьями во дворе ни времени 
не остается, ни сил. А за теле-
фоном или планшетом всегда 
можно отвиснуть.

Увлечение гаджетами 
способствует развитию 
спазма аккомодационной 
мышцы, отвечающей за 
изменение фокусировки. 
В итоге через некоторое 
время дети начинают жа-
ловаться на расплывчатое 
изображение предметов, на 
то, что им не видно напи-
санное на школьной доске, а 
также на сухость глаз, на то, 
что «в глаза будто песок по-
пал». Родителям стоит сразу 
обратить внимание на такие 
жалобы и срочно идти к оф-
тальмологу.

Младшеклассникам и 
подросткам просто необхо-

димо бегать и играть в мяч. 
Подвижные игры вроде ка-
заков-разбойников или вы-
шибал активизируют кро-
вообращение, а это важно и 
для глаз, и для нормальной 
работы растущего головно-
го мозга. Идеальным видом 
спорта для профилактики 
близорукости офтальмологи 
считают теннис. Также хоро-
шо подходят для тренировки 
аккомодационных мышц и 
улучшения кровообращения 
в органе зрения волейбол, 
пионербол, баскетбол, фут-
бол. И, конечно, плавание 
- универсальный вид спорта, 
который улучшает осанку 
и кровоснабжение во всем 
теле.

Гимнастика 
для глаз

Психологи советуют не 
запрещать подростку гадже-
ты и компьютерные игры в 

ультимативной форме (это 
все равно не подействует), а 
мягко, как бы между делом 
в разговоре с ребенком упо-
мянуть, что для выбранной 
им сферы деятельности, же-
лаемой профессии или хобби 
важно иметь хорошее зре-
ние. А значит, зрение нужно 
беречь.

Для этого рекомендуется 
каждый час отрываться от 
гаджета и смотреть в окно 
на далекую точку: на даль-
нюю высотку, например, или 
дерево, а потом возвращать 
взгляд назад на специально 
нарисованную на стекле точ-
ку. И так несколько раз. Это 
один вариант тренировки 
зрения.

Полезно также рисовать 
глазами знак бесконечности 
- горизонтальную восьмерку. 
Надо сделать пять восьмерок 
по часовой стрелке и пять - 
против часовой.

Еще один способ - интен-
сивно поморгать 10-15 раз. 
Затем закрыть глаза и рас-
слабиться на 20 секунд. По-
вторить упражнение необхо-
димо 4-5 раз.

Пересушенный воздух от 
батарей в холодное время 
года также плохо действует 
на глаза и может усиливать 
развитие близорукости. Ста-
райтесь дома использовать 
увлажнители воздуха или 
просто поставьте на подокон-
ник над батареей открытую 
банку с водой.

Опасен ли 
коллаген 
в добавках?

В последнее время стали 
очень популярны БАДы с 
коллагеном. Еще совсем не-
давно глянцевые журналы и 
сайты взахлеб рассказыва-
ли женщинам, что коллаген 
для продления молодости 
кожи и красоты волос нуж-
но принимать, начиная с 26 
лет.

Потому что научно до-
казано: уже с 25-летнего 
возраста количество этого 
белка в организме снижает-
ся. А без ударных доз колла-
гена, мол, вас ждут ранние 
морщины, обвисшее лицо, 
обломанные ногти и редкие 
прядки на голове. Но недав-
но выяснилось, что избыток 
коллагена в организме тоже 
совсем не полезен.

Коллаген действитель-
но важный фибриллярный 
белок. Он обеспечивает не 
только красоту и упругость 
кожи, но и ее способность 
противостоять травмам, 
быстрее заживать после по-
резов. Кроме того, коллаген 
обеспечивает эластичность 
всех сухожилий, связок, хря-
щей, суставов. 

Количество коллагена в 
организме уменьшается не 
только из-за старения, но и 
из-за болезней. У любите-
лей загорать на солнышке 
до хрустящей корочки кол-
лагена тоже меньше: уль-
трафиолет его разрушает. 
Внешность тоже страдает: 
начинают опускаться угол-
ки глаз и губ.

Что же делать? Действи-
тельно принимать коллаген 
в виде БАДов и какой лучше 
тогда: для вегетарианцев «из 
водорослей» или для мясое-
дов «из костей»? На заметку 
вегетарианцам: раститель-
ного коллагена вообще не 
существует в природе. Это 
мошенничество! Коллаген 
содержится исключительно 
в продуктах животного про-
исхождения.

Врачи не советуют злоу-
потреблять БАДами с кол-
лагеном, поскольку очень 
просто не рассчитать дозу 
и получить избыток кол-
лагена в организме. А ког-
да этого белка слишком 
много, то может начаться 
фиброзный процесс: раз-
растается плотная соедини-
тельная ткань, похожая на 
рубец после раны. И такие 
шрамы могут появиться на 
внутренних органах, что, 
конечно, опасно и может 
привести к непредсказуе-
мым последствиям.

Да и зачем БАДы, ког-
да можно просто сварить 
себе холодца или ухи либо 
сделать желе? Получите и 
нужную дозу коллагена, и 
удовольствие от еды. Если 
человек в течение жизни 
разнообразно и полноцен-
но питается, получает до-
статочное количество жи-
вотных белков, то БАДы с 
коллагеном ему просто не 
нужны.

ЗАЩИЩАЕМ ДЕТЕЙ 
от близорукости

Биоритмы тела формировались миллионы лет. Сумасшедший 
ритм жизни мегаполисов и вредные привычки - вставать к девя-
ти, ложиться спать после двух ночи - ломают их. До добра это не 
доводит. Как работают наши биоритмы и как жить по внутренним 
часам организма?

Почему не стоит 
наедаться на ночь

Недавно в журнале Cell 
Metabolism были опублико-
ваны результаты научного 
эксперимента с группой из 
16 добровольцев примерно 
одного возраста. Доброволь-
цев разбили на две равные 
группы. Они некоторое вре-
мя питались совершенно оди-
наковой пищей. Порции тоже 
были примерно одинаковы-
ми. Но время приема пищи 
было разным, и результат 
вскоре дал себя знать на ве-
сах. У тех, кто ужинал поздно, 
стали расти бока. Так экспе-
риментаторы научно доказа-
ли, что поздние ужины перед 
сном приводят к ожирению.

При этом ученые также за-
меряли у всех участников экс-
перимента биологические по-
казатели: уровень гормонов, 
уровень давления и т. д., и вот 
к каким выводам они пришли:

 Поздний ужин (за два часа 
до сна) увеличивает чувство 

голода на следующий день. И 
уже назавтра человек неза-
метно для самого себя съедает 
чуть больше. А если поздние 
ужины входят в привычку, то и 
доза еды постепенно увеличи-
вается, как и вес тела.

 Расход энергии во время 
бодрствования снижается. Ак-
тивно двигаться не хочется.

 Температура тела на сле-
дующий день после позднего 
ужина тоже снижается, а это 
замедляет метаболизм. Если 
еда на ночь остается в кишеч-
нике, то увеличивается актив-
ность генов жировой ткани. В 
итоге распад жиров замедля-
ется, а их накопление, наобо-
рот, увеличивается.

Что же делать тем, кто при-
ходит с работы поздно и никак 
не может соблюсти рекомен-
дации авторов исследования 
«заканчивать ужин не позднее, 
чем за шесть часов до сна»?

Если хотите похудеть, при-
держивайтесь рекомендации 
Чехова пить молоко вместо 
ужина. Антон Павлович Че-

хов своим 
тучным паци-
ентам совето-
вал заменить 
ужин большой 
чашкой молока. И 
питательно, и в организме 
не задерживается. В итоге 
полные пациенты великого 
русского писателя довольно 
быстро начинали худеть.

Кроме того, авторы экспе-
римента рекомендуют обяза-
тельно завтракать через час-
два после пробуждения. Не 
стоит затягивать с завтраком 
до полудня. Это также не луч-
шим образом сказывается на 
фигуре.

Спать по науке
Началась слякотная пора 

осени. И наш иммунитет под-
вергают испытаниям мно-
жество простудных вирусов. 
Чтобы им противостоять, ор-
ганизму нужно железо (мясо, 
печень, яблоки, гречка), а так-
же витамин D (жирная рыба, 

яйца, печень трески) и здоро-
вый сон. Ученые эксперимен-

тально доказали, что 
регулярный недо-
статок сна нарушает 

структуру ДНК им-
мунных клеток. Посто-

янный недосып может 
также способство-

вать появлению 
диабета второго 
типа и ряда дру-
гих опасных за-
болеваний.

Чтобы высы-
паться как следу-

ет, нужно ложить-
ся спать не позднее 

23 часов. Именно 
в это время наш ор-

ганизм вырабатывает 
максимальное количество 

мелатонина. А в период с 1 
до 3 часов ночи происходят 
интенсивный обмен веществ 
и большая чистка организма. 
Прежде всего мозгу нужно 
избавиться от накопившихся 
за день амилоидных белков. 
Их избыток из-за старческой 
бессонницы и воспалитель-
ных процессов запускает 
болезнь Альцгеймера. До 4 
часов утра идет глубокий сон, 
восстановление сил и всех си-
стем организма.

Если с засыпанием пробле-
мы, что нередко бывает осе-
нью и весной, когда меняется 
дневное освещение, засыпать 
надо тоже по науке. Легче за-
снуть под тяжелым одеялом. 
Не нужно считать овец. Про-
сто одну за другой постарай-
тесь расслабить все мышцы 
тела.

КАК ПОХУДЕТЬ И ВЫСПАТЬСЯ 
с учетом биоритмов тела

Материалы подготовила Ольга Поплавская

Рособрнадзор обнаружил, что от 30 до 50% 
российских школьников имеют ту или иную 

степень близорукости.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Прежний положительный на-
строй Близнецов постепен-
но исчезнет к концу недели. 
Некоторые эмоциональные 
представители данного знака 
проведут этот период под вли-
янием переживаний недавних 
событий. В среду будьте осто-
рожнее с незнакомыми людь-
ми. В воскресенье устройте 
романтический вечер.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Потребность в теплых до-
верительных отношениях 
с близкими становится у 
Стрельцов все сильнее. Про-
водите больше времени в до-
машнем кругу, ведь семья и 
семейные ценности - это то, 
что действительно важно. В 
субботу займитесь обустрой-
ством дома. Не перегружай-
те себя работой во вторник.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

У Овнов может возникнуть 
напряжение в отношениях. 
Отбросьте эмоции и избе-
гайте ссор, в противном слу-
чае у вас быстро возникнет 
огромная пропасть в отно-
шениях с людьми, которым вы 
по-настоящему небезразлич-
ны. Суббота идеальна для по-
купок. В понедельник вашей 
энергии хватит на двоих.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Тельцов на этой неделе могут 
раздражать различные цере-
монии, особенно если они 
носят официальный харак-
тер. Не исключено, что скоро 
участие в таких мероприятиях 
станет вашей прямой обя-
занностью. В пятницу воз-
можны случайные потери. Не 
перегружайте себя работой 
в понедельник.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Неделя у Раков пройдет заме-
чательно, если они живут по 
правилу «тише едешь - даль-
ше будешь». Ваши собствен-
ные потребности будут на 
первом месте, не позволяйте 
никому нарушить этот баланс. 
В среду лучше прислушаться к 
мнению окружающих. В суб-
боту не упустите возможность 
отдохнуть с друзьями.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Львы в данный момент могут 
быть слишком озабочены 
своей репутацией и поэтому 
редко позволяют себе рас-
слабиться. Постарайтесь 
найти обходные пути, чтобы 
совмещать работу и легкий 
отдых. В среду будьте вни-
мательны с деловой пере-
пиской. В пятницу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Профессиональный долг Дев 
может войти в противоречие с 
делами в личной жизни в этот 
период. Придется сделать не-
простой выбор, и, вероятнее 
всего, он будет в пользу слу-
жебных дел. В выходные вам 
потребуется качественный 
отдых, лучше на природе. Во 
вторник не вступайте в беспо-
лезные политические споры. 
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Весам рекомендуют сейчас 
не слишком растрачивать 
себя. Ваша незаменимость 
во всех проблемах жизни не 
пойдет в данный момент вам 
на пользу, выбирайте мудро. 
Четверг хорош для подпи-
сания документов. В выход-
ные будьте осторожны при 
общении с малознакомыми 
людьми.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Напыщенная самоуверен-
ность Скорпионов может под-
толкнуть их к небезопасным 
приключениям. Сейчас не 
стоит поддаваться на аван-
тюры, держитесь подальше от 
сомнительных персон. В среду 
будьте осторожнее с незна-
комыми людьми. В воскресе-
нье устройте романтический 
вечер с друзьями.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Козерогам, возможно, при-
дется испытывать свою силу 
воли. Не поддавайтесь на ис-
кушение саботировать свою 
диету или пропустить тре-
нировку, постарайтесь быть 
сильными. В четверг будьте 
внимательнее с деловой 
перепиской. В понедельник 
ограничьте число поставлен-
ных целей.
Благоприятные дни - 20 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 24.

Прекрасное время у Водолеев 
для гармонизации простран-
ства, украшения дома и нако-
пления энергии. Приобретите 
приятные мелочи - цветы, свечи, 
обновите текстиль. Скоро вы 
почувствуете, как легко будете 
восстанавливать силы после 
работы. В среду дарите окру-
жающим жизнерадостность. В 
субботу посетите выставку. 
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Легкую раздражительность и 
перепады настроения, прису-
щие в эти дни многим Рыбам, 
легко объяснить хандрой и 
усталостью. Устройте себе дни 
отдыха, лучше, если вы про-
ведете их на свежем воздухе. 
Избегайте суеты и излишней 
эмоциональности в четверг. Во 
вторник будьте внимательны с 
деловой документацией.
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

ПРОГНОЗ

19 - 25 
ОКТЯБРЯ

19 октября - соединение Меркурия и Юпитера: день красноречия и преувеличения. Особенно благо-
приятен для учителей, докладчиков и политиков. 20 октября - оппозиция Солнца и Урана: возможны 
стрессовые ситуации, ухудшение состояния сердечно-сосудистой системы и сбои в работе электро-
приборов. 23 октября полусекстиль Солнца и Марса наделит физической активностью, деловито-
стью, четкостью в исполнении задуманного. Однако предпочтительнее в этот день работать без ком-
паньонов. 25 октября трин Меркурия и Нептуна сулит успех в финансовых и военных стратегиях.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Н
ина Ивановна жила 
на втором этаже в 
«двушке», из которой 

исходил удушающий запах 
мочи кошек и испорченной 
пищи. Женщина всегда хо-
дила в грязных трениках и 
рваной кофте. Ее тщедушное 
тельце шатало, но все знали, 
что это от болезни, а не от 
алкоголя. Нина Ивановна по-
стоянно падала…

Однажды зимой моему 
знакомому пришлось ее под-
нимать, почти уже вмерзшую 
в лужу. Соседи вместе с соци-
альной службой уже готовили 
документы для устройства ста-
рушки в дом престарелых, но 
ее печальный жизненный путь 
закончился раньше. Каково 
же было всеобщее удивление 
соседей, когда через несколько 
дней после скромных похорон 
вдруг появилась дочь Нины 
Ивановны, которая во время 
жизни пожилой женщины о 
ней даже не вспоминала…

«Хочу избавиться 
от мамы…»

Увы, в последнее время по-
добные истории стали нормой. 
Хотим рассказать об одной из 
таких маленьких трагедий, ко-
торая произошла в обычном 
подмосковном доме.

Вера Васильевна жила 
здесь долго - очень милая жен-
щина, санитарный врач, она 
до своей болезни работала на 
местном рынке, проверяла в 
своей лаборатории качество 
продуктов. Угощала соседей 
то солеными огурчиками, то 
вяленой рыбкой, то колбасой.

Проблемы с головой воз-
никли у семидесятипятилет-
ней Веры Васильевны как-то 
внезапно. Она перестала всех 
узнавать, несла околесицу и 
даже стала обвинять мужчин 

- от пяти до девяноста лет - в 
сексуальных посягательствах. 
Кто-то из соседей вспомнил, 
что у старушки есть дочка, она 
где-то в Сибири. В результате 
разыскных мероприятий уда-
лось найти ее адрес. Соседи 
не раз писали, просили о по-
мощи, описывая ужасное по-
ложение одинокой мамы. От-
вета на письма не было. Стали 
настаивать, и опять никакой 
реакции. Разыскали место ра-
боты дочери - она трудилась 
в одной из омских музыкаль-
ных школ. Скрепя сердце при-
шлось делать то, чего очень 
не хотелось: написали на 
электронный адрес школы. И 
через неделю дочка забрала 
Веру Васильевну к себе…

Общей статистики бро-
шенных родителей у нас, ко-
нечно, нет. Только личный 
опыт и косвенные данные. К 
примеру, в популярном поис-
ковике статистика по запро-
су «как избавиться от мамы» 
просто шокирует: этой «про-
блемой» озадачивались бо-
лее 600 тысяч раз.

Некоторые из запросов от-
носятся к психологической 
сфере, когда повзрослевший 
отпрыск желает избавиться от 
«родительского морального 
давления». Среди них встреча-
ются такие перлы: «Я так уста-
ла от мамы, что хоть домой не 
приходи. Не знаю, куда можно 

деть пожилого человека». И 
советы многочисленных псев-
допсихологов, которые можно 
обобщить так: «Потеряй роди-
телей и найди себя».

Люди без души
Конечно, такой черствости 

взрослых детей к своим пожи-
лым родителям можно найти 
немало оправданий. Первое - 
пресловутый квартирный во-
прос, когда нескольким поко-
лениям приходится ютиться 
на одной жилплощади. Еще 
одним поводом стали мате-
риальные проблемы, когда 
у молодежи нет ни желания, 
ни возможности материально 
помогать старшим.

Однако согласитесь, ма-
териальные причины не мо-
гут объяснить отсутствие 
чувства благодарности, со-
чувствия, не говоря уже о 
моральной ответственности 
перед своими постаревшими 
родителями. Сердца-то у вас 
есть, молодые да ранние?..

Сейчас, по данным Коми-
тета Совета Федерации по 
социальной политике, в 1700 
государственных домах-интер-
натах для престарелых и психо-
неврологических интернатах 
проживают около 300 тысяч 
россиян. Еще около 10 тысяч 
находятся в виртуальной оче-
реди, ожидая освободившихся 

мест. Сама по себе эта огром-
ная цифра находящихся на по-
печении государства и чужих 
людей стариков говорит о том, 
что продолжительность жизни 
в России, как в любой цивили-
зованной стране, неуклонно 
растет. И доля пожилого на-
селения значительно увеличи-
вается. Снять с плеч молодого 
поколения заботу о старших, 
дать им возможность спокой-
но трудиться на благо страны, 
а пожилых людей обеспечить 
достойным профессиональ-
ным уходом - задача благая. Го-
сударство худо-бедно пытается 
с ней справиться. Но, как рас-
сказывают работники таких 
учреждений, стариков практи-
чески никто из родственников 
никогда не посещает…

Аз воздам
Чтобы заглушить слабый 

шепот совести, предательство 
своих родителей оправдыва-
ют различными мутными те-
ориями, которые разрабаты-
вают псевдопсихологи. Они к 
настоящей науке никакого от-
ношения не имеют, но сейчас 
весьма популярны и коммер-
чески востребованы. Вина за 
любую «неуспешность» детей 
перекладывается на их мам и 
пап. Лечение от всех невзгод 
видится в «разрыве токсич-
ных отношений».

К несчастью, проблема эта 
присутствует, казалось бы, в 
благополучных семьях. Так, 
одна из мам в одной из соци-
альных сетей рассказывает, 
что всю жизнь посвятила вос-
питанию дочери. Они вместе 
читали книги, ходили в похо-
ды, в кино и театр. Она водила 
ребенка на танцы и в секции, 
нанимала репетиторов. Но 
после окончания институ-
та девушка обвинила мать в 
психологическом насилии. 
Возможно, доля истины в сло-
вах дочери есть, но все равно 
остается непонятным, почему 
взрослые дети столь легко от-
махиваются от своего мораль-
ного долга перед родителями, 
какими бы они ни были?

Раньше, в годы советской 
власти, настоящий взрыв не-
годования вызывало только 
одно желание отдать свою 
старенькую маму в дом пре-
старелых. Это общественное 
давление много значило и 
удерживало людей в жестких 
рамках морали. Сегодня все 
рамки рухнули. Отказ от ро-
дителей, когда они стали бес-
помощными, уже не только не 
предосудителен, но порой вы-
зывает поддержку. К примеру, 
молодая мама пишет о том, 
что она не хочет водить своих 
детей к бабушке и дедушке. 
А причина в том, что якобы 
в их квартире плохо пахнет и 
своими болезнями и несооб-
разительностью они наносят 
ее детям психологическую 
травму. Пост набрал тысячи 
просмотров, сотни одобри-
тельных лайков и ни одного 
комментария о том, что дети 
могут вырасти бездушными 
и не способными сострадать, 
а когда вырастут, жестоко от-
платят своей матери…

 Никита Данилевич, 
Андрей Князев

РОДИТЕЛИ, 
которых предали дети
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Закорючка японской грамоты. 7. Популярная пря-
ность Закавказья. 10. Фраза в устах собеседника. 11. Необщительный бука. 
12. Прорва накопившихся дел. 13. Недуг, требующий платков. 15. Сигнальный 
инструмент охотника. 16. Корабельный кулинар. 17. Обозначенная цена то-
вара. 18. Биополе, видимое экстрасенсом. 19. Корзинка – по грибы да ягоды 
ходить. 22. Все слова в употреблении. 25. Худой, а доброй ссоры лучше. 26. 
Штат чиновников министерства. 29. Средоточие людских печалей. 31. Дальше 
всех убежала от аза. 33. Птаха из отряда воробьинообразных. 35. Супчик из 
окуня. 36. Предоставленная альтернатива. 38. Река, протекающая по Герма-
нии. 39. Допинг для наращивания мышц. 41. Уинфри со звездной карьерой. 
42. Копье – метание, ядро – …. 44. Прибрежная птица. 47. Автор музыкально-
го мини-фильма. 49. Пустынная «родственница» гадюки. 50. Областной центр 
Узбекистана. 53. Плечевой упор арбалета. 55. День рождения книги. 56. Не-
стабильность в партийных рядах. 60. Специалист  по прошлому. 61. Потре-
панная одежда с чужого плеча. 62. Поделочный камень Бажова. 63. Муслим 
– классик советской песни. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Перерыв у электричек. 2. Пестрая полоса в облаках. 3. 
Капризная жеманница. 4. Один из авторов Декларации независимости США. 
5. Номерное сочинение композитора. 6. Зло, отпускаемое фунтами. 7. Бумаж-
ная «сестра» монеты. 8. Прелесть неотразимой женщины. 9. Набор постельного 
белья. 14. Великий китайский кормчий. 20. Умная машина программиста. 21. 
Мастер, снаряжающий лошадь. 23. Форма личной зависимости. 24. Противник 
Питера Пэна капитан … . 27. Надвод-ный признак появления акулы. 28. Антисо-
циальный элемент в сказке. 30. «Пивной» район на западе Москвы. 32. Пыл, в 
который бросает. 34. Авто из-за бугра. 37. «Стрелочник» в электропроводах. 40. 
Конечности на ходулях. 42. Государство на полуострове Индокитай. 43. Поль-
ский фантаст Станислав. 45. Современный босс мегаполиса. 46. Принцесса 
Лея – роль … Фишер. 47. Шумное сборище. 48. Российский композитор, пиа-
нист. 50. Возведение вещи в культ. 51. Фингал по сути. 52. Удар боксера в под-
бородок. 54. Трехмерный квадрат. 57. Парящий в небе метеоролог. 58. Все, кто 
одного цвета кожи. 59. Дал Есенину лапу на счастье.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магнолия. 7. Бабочка. 10. Коврига. 11. Камелот. 12. Арфа. 13. Верзила. 
15. Сын. 16. Тол. 17. Ложбина. 18. «Асса». 19. Ермолка. 22. Обмолвка. 25. Гам. 26. Реагент. 29. 
Истра. 31. Алекс. 33. Пропан. 35. Леса. 36. Анонс. 38. Звук. 39. Мадригал. 41. Ирак. 42. Цикла-
мен. 44. Корректор. 47. Переплавка. 49. Эра. 50. Алфавит. 53. Ипотека. 55. Деникин. 56. «Са-
брина». 60. Мигрант. 61. Видение. 62. Кружево. 63. Садовник. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мужество. 2. 
Гавана. 3. Лопата. 4. Яковлева. 5. Ивар. 6. Фили. 7. Бакалавр. 8. Оренбург. 9. Антрацит. 14. Зло. 
20. Магдалина. 21. Лампас. 23. Милорд. 24. Воин. 27. Аксакал. 28. Евдокимов. 30. Топливо. 32. 
Лаз. 34. Акинфеев. 37. Сион. 40. Афро. 42. Царапка. 43. Коп. 45. Риф. 46. Рэмбо. 47. Падре. 48. 
Автогонщик. 50. Академик. 51. Арбитраж. 52. Таинство. 54. Тур. 57. Беда. 58. Инна. 59. Арес.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №42 (1503)

- Радио «Ретро», вы в эфире!
- Коллектив поликлиники №15 просит по-

ставить песню про амнезию и инфаркт.
- Мы не знаем такой песни!
- Ну как же?.. Вот эта: «...позабыто все на 

свете, сердце замерло в груди...»

Только что прочитал, что 33% убийств со-
вершается под воздействием алкоголя.

Что это значит? Что трезвые люди в два 
раза опаснее пьяных!
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